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С О Б Р А Н И Е  А К Т И В А
Вчера состоялось собрание актива об

ластной и Томской городской партий
ных организаций, на котором был об
сужден вопрос «Об итогах поездки Ге
нерального секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Верхозного Сове
та СССР товарища Л. И. Брежнева в 
районы Сибири и Дальнего Востока и 
задачах, вытекающих из его рекомен
даций и указаний».

С докладом по этому вопросу вы
ступил первый секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

В прениях приняли участие первый 
секретарь Томского горкома КПСС 
Ю. И. Литвйнцев, первый секретарь 
Колпашевского горкома КПСС В. И.

Зоркальцев, начальник Томского терри
ториального геологического управления 
И. А. Иванов, директор областной опыт
ной сельскохозяйственной станции Л. Д. 
Анохин, главный инженер Томского тер
риториального управления строительст
ва Б. А. Мальцев, ответственный секре
тарь областной писательской организа
ции В. А. Колыхалов, формозщица за
вода «Сибэлектромотор» В. М. Горемы
кина, первый секретарь обкома ВЛКСМ 
Ю. М. Сажнев!

По обсужденному вопросу принято 
соответствующее постановление.

(Подробный отчет будет опубликован в 
одном из очередных номеров газеты).

Ответы товарища Л .  И .  Б Р Е Ж Н Е В А

н а  в о п р о с ы  е  

д е м о к р а т и ч е с к о й
ж е н е д е л ь н и к а  
п а р т и и  Г е р м а н и и

с  о ц  и  а  л -  
„ Ф о р в е р т с “

Вопрос. В связи с Вашим визитом в ФРГ хотелось бы 
узнать Вашу оценку нынешнего состояния отношений, меж
ду нашими двумя странами и перспектив их развития на бу
дущее.

Ответ. Я считаю, что отношения между нашими странами 
успешно развиваются по многим направлениям. У них, на 
наш взгляд, хорошие перспективы на будущее, если, конеч
но, они не натолкнутся на искусственно созданные препят
ствия.

Не могу в связи с вашим вопросом не вспомнить о Догово
ре между Советским Союзом и Федеративной Республикой, 
подписанном в Москве в августе 1970 года. Слишком трагич
ным для обоих народов было оставленное позади прошлое, 
чтобы можно было недооценить совершенный тогда смелый 
поворот.

Договор стал крупным событием международного масшта
ба. Он заложил один из краеугольных камней в здание раз
рядки напряжённости. Он дал толчок позитивному разви
тию, которого давно уже ждали. За ним последовал ряд дру
гих соглашений, в том числе и многосторонних.

С тех пор пройден большой путь. ФРГ заключила важные 
договоры с Польской Народной Республикой, с Германской 
Демократической Республикой и Чехословацкой Социали
стической Республикой. Отношения между СССР и ФРГ 
приобрели качественно новый характер. Сотрудничество ста
ло нормой. Сложилось определенное доверие ’к слову друг 
друга, к подписи под совместными документами. Встреча
ются члены правительства, парламентарии, политические и 
общественные деятели, ездят многочисленные делегации. 
Налаживается культурный и туристский обмен. Короче, на
коплен немалый опыт разнообразных связей.

Понятно, что определяющую роль в налаживании и укреп
лении плодотворных связей между СССР и ФРГ сыграли и 
продолжают играть встречи на высшем уровне. Каждый раз 
они вносят что-то новое, положительное, позволяют развя
зывать трудные узлы, принимать решения, знаменующие 
дальнейший прогресс. Неудивителен поэтому и тот большой 
интерес, который проявляется сейчас у вас, да и в других 
странах к нашим предстоящим беседам в Бонне с президен
том В. Шеелем и канцлером Г. Шмидтом. Я с удовольствием 
встречусь и с председателем В. Брандтом, с которым мы 
вместе начали расчищать дорогу к добрым отношениям ме
жду обеими странами.

Отношения с ФРГ — часть многообразных, по существу 
всемирных связей Советского Союза. Но это очень важная 
часть. Ведь от позиций наших двух стран и их взаимопони
мания зависит очень многое и в европейских делах, и в бо-

между ФРГ и
ССОР — это чувствительный показатель международной 
разрядки, мирного сосуществования в Европе, и не только в

лее широком плане. Состояние отношений

Европе.
Хочу еще раз подчеркнуть: курс на добрососедские и

взаимовыгодные отношения с Федеративной Республикой — 
это принципиальный долговременный курс нашей партии и 
государства.

Можно ли сказать, что в отношениях между СССР и ФРГ 
не существует никаких проблем, никаких трудностей? Нет, 
конечно. Такие проблемы имеются, хотя и неодинакового 
свойства.

Есть объективная сторона дела, прежде всего — сам тот 
факт, что мы живем в государствах с различными общест
венными системами. Из этого вытекает немало сложностей 
в различных сферах общения. Но надо учиться жить в ми
ре и сотрудничать, потому что разумной альтернативы мир
ному сосуществованию государств нет.

Но есть трудности и препятствия и другого рода. Они вы
зываются целеустремленной деятельностью сил, агрессивно 
настроенных по отношению к социализму, тоскующих о вре
менах «холодной войны». Именно эти силы пол разными на
думанными предлогами систематически организуют антисо
ветские кампании, провоцируют осложнения, пытаются вме
шиваться в наши внутренние дела, стремятся подхлестывать 
гонку вооружений. Действия этих сил. довольно влиятель
ных в ФРГ, мешают ровному развитию отношений между 
нашими двумя странами, ослабляют возможности нашего 
сотрудничества в международных делах.

Мы убеждены, что любые проблемы межгосударственных 
отношений разрешимы в наше время, если к ним подходить 
спокойно и рассудительно, с желанием понять партнера, из
бегать нагнетания страстей, обострения разногласий. При на
личии доброй воли с обеих сторон можно с оптимизмом 
смотреть вперед.

Вопрос. В ФРГ некоторые высказываются в том смысле, 
что деловые связи с СССР уже «достигли потолка». Каково 
Ваше мнение по этому вопросу?

Ответ. Думаю, что это не так. Возьмите динамику цифр, 
характеризующих рост торговли между СССР и ФРГ. ' Она 
выглядит довольно внушительно. Товарооборот в 1977 году 
по сравнению с 1973 годом возрос в 2,5 раза, а с 1970 годом— 
в 5,5 раза. ФРГ занимает первое место в нашей торговле с 
капиталистическими государствами. У нас много взаимовы
годных соглашений. Хороший пример — контракт на постав
ку в ФРГ советского природного газа в .обмен на трубы. Зна
чение его определяется не только масштабами, но и тем, что 
он рассчитан на длительный срок — до двухтысячного года. 
Это как бы символизирует обоюдное стремление к устойчи
вости и прочности экономических связей двух стран.

Западногерманские фирмы участвуют в сооружении у нас 
крупнейшего в мире Оскольского электрометаллургического 
комбината, з строительстве аэропорта «Шереметьево». 
Недавно я побывал в районе Байкало-Амурской магистрали 
— этой поистине «стройки века». Там хорошо работают гру
зовые автомашины, закупленные в ФРГ. Многим вашим гра
жданам полюбился автомобиль «Лада» Волжского завода. 
Примеры можно было бы умножить.

Сказать, однако, что мы полностью удовлетворены состоя
нием экономических связей с вашей страной, значило бы 
покривить душой. В отношениях между фирмами ФРГ и 
нашими организациями не все и не всегда получается, как

хотелось бы. Мы знаем об этом и со своей стороны стараем
ся вовремя принимать необходимые меры. Рассчитываем, 
что и Федеративная Республика внесет свой вклад в пре
одоление встречающихся трудностей. Мы ждем, например, 
что будут сняты, наконец, ограничения на ввоз советских 
товаров, создан более благоприятный таможенный режим.

Мне уже приходилось говорить о том, что экономика на
ших двух стран может в некоторых отношениях дополнять 
друг друга. Углубляющееся международное разделение тру
да открывает большие возможности перед всеми странами. В 
нем огромный резерв для постоянного роста и наших эконо
мических связей в обоюдных интересах. К-тому же можно 
ведь не ограничиваться уже сложизшимися формами эконо
мических связей, вести поиск новых форм, проявлять пред
приимчивость, основанную, конечно, на трезвых расчетах и 
принципе взаимовыгодное™.

Доля советского экспорта в ФРГ по отношению к совокуп
ному общественному продукту СССР составляет 0,09 процен
та. А доля западногерманского экспорта в СССР по отноше
нию к валовому общественному продукту ФРГ исчисляется 
цифро'й 0,6 процента. Поэтому никак невозможно согласить
ся. будто в деловых связях наших двух стран «достигнут по- 

-толок».
Вопрос. Какие возможности Вы визите для конкретных 

шагов в направлении дальнейшей разрядки в Европе?
Ответ. -Дальнейшая разрядка в Европе во многом зависит 

от того, как пойдет дело с решением назревших, неотлож
ных вопросов разрядки в военной области. Можно даже так 
сказать: мы подошли к такому рубежу, когда процесс поли
тической разрядки должен сливаться с процессом военной 
разрядки. Вот почему сейчас самое главное — принять прак
тические меры по сокращению гонки вооружений, по , обуз
данию этой гонки.

Как известно, Советский Союз выдвинул целую платфор
му мер по военной разрядке. Здесь и отказ от применения 
ядерного оружия первыми, и нерасширение существуккциг 
военных группировок, и ограничение численности войс?:, 
участвующих в маневрах.

Ни на минуту, понятно, нельзя забывать и о политической 
стороне дела. Климат в Европе, благоприятствующий воен
ной разрядке, формируется на основе всестороннего развития 
взаимоотношений между государствами, укрепления доверия 
между их руководящими деятелями, уважения заключен
ных договоров, последовательного выполнения договоренно
стей, достигнутых на Совещании в Хельсинки.

Многими на Западе были благоприятно восприняты наши 
предложения о созыве общеевропейских конгрессов по воп
росам сотрудничества в области охраны окружающей среды, 
транспорта, энергетики. Казалось, можно было бы перейти 
к делу, но, к сожалению, и здесь наши западные партнеры 
проявляют медлительность и непоследовательность.

И еще одно. Мы за то, чтобы и Западный Берлин не оста
вался белым пятном на карте европейской разрядки. Пока 
что мы нередко сталкиваемся с попытками обойти четырех
стороннее соглашение. Имеют место акции, демонстрирующие 
фактическое нежелание считаться с тем, что этот город не 
является частью ФРГ. Все это противоречит духу разрядки, 
осложняет международную обстановку. Иной оценки у нас 
быть не может.

Так что факторов, определяющих судьбы разрядки, много. 
Хотелось бы надеяться, что будут действовать только те из 
них, которые способствуют ее углублению.

Вопрос. Существует — не только в ФРГ — озабоченность, 
что Советский Союз наращивает свой военный потенциал 
количественно и качественно, систематически и последова
тельно в такой степени, которая превышает потребности 
обороны. Не считаете ли также и Вы, что разрядка требует 
договоренностей и в военной области, — на базе равновесия?

Ответ. Позвольте мне прежде всего сказать главное: оза
боченность, о которой вы говорите, не имеет под собою ни
каких оснований. Советской военной угрозы для Европы или 
для каких-либо иных частей земного шара не существует и 
не может существовать.

Обратимся для начала к чисто фактической стороне воп
роса.

О Европе. На страницах печати западных стран и в вы
сказываниях некоторых западных политических и военных 
деятелей нередко приходится встречать утверждение, будто 
Советский Союз и другие страны—участницы Варшавского 
Договора создали себе на европейском континенте «военный 
перевес» над странами НАТО и продолжают наращивать там 
свои Вооруженные Силы.

Это — мягко говоря — тенденциозные, вводящие в заблу
ждение утверждения.

Начну с того, что вот уже в течение ряда лет Советский 
Союз не расширяет, не наращивает свои Вооруженные Силы 
в Центральной Европе, то есть в том районе, о котором сей
час идут переговоры в Вене. Более того: мы и наши союзни
ки настойчиво предлагаем западной стороне договориться 
там, чтобы обе стороны взяли на себя прямое обязательство 
— не увеличивать свои вооруженные силы и вооружение в 
Центральной Европе в течение всего времени, пока продол
жаются венские переговоры. К сожалению, западные страны 
не приняли пока этого нашего предложения. А их практиче
ские действия идут в обратном направлении. .

Что же касается «перевеса», то на тех же переговорах в 
Вене стороны обменялись официальными цифровыми дан
ными, из которых ясно видно, что никакого «перевеса» 
или «диспропорции» не существует. И Запад, и страны Вар
шавского Договора располагают в Центральной Европе при
мерно равной численностью вооруженных сил — что-то по
рядка 980 с небольшим тысяч человек с каждой стороны.

Разумеется, это равновесие не есть полное равенство. Каж
дая сторона имеет свою структуру вооруженных сил. У нас, 
скажем, преобладают ракеты в составе сухопутных войск, а 
у блока НАТО — ракеты с ядерными зарядами в составе 
ВВС и т. д.

Ко всему этому можно добавить, что западные военные и

политические деятели часто повторяют утверждение об име
ющемся, по их мнению, качественном превосходстве Запада 
в вооружениях. Спрашивается: где же после всего этого ло
т к а  в утверждениях тех же кругов относительно вообра
жаемой «угрозы с Востока»?

В общем и целом в Европе, где ближе всего противостоят 
ДРУГ другу главные силы двух военно-политических груп
пировок, бесспорно, существует военное равновесие. Вопрос 
в том, нужно ли поддерживать это равновесие на таком вы
соком уровне, как сейчас, или этот уровень можно снизить, 
не нарушая равновесия ни в чью пользу? Мы в Советском 
Союзе твердо убеждены, что можно снизить и нужно.

Что касается глобального соотношения сил между наибо
лее крупными державами — участницами обеих военно-по
литических группировок, то есть Советским Союзом и Сое
диненными Штатами, то здесь, как это официально при
знано обеими сторонами, сложился и сохраняется пример
ный паритет, то есть равновесие стратегических сил. Имен
но этот паритет лежит в основе как заключенного в 1972 
году, так и подготавливаемого в настоящее время советско- 
американского соглашения об ограничении стратегических 
наступательных вооружений.

Могу добавить, что и общая численность Советских Воо
руженных Сил отнюдь не представляет для Запада какой- 
либо «военной угрозы», хотя она вполне достаточна для 
того, чтобы в случае необходимости нанести ответный удар 
по агрессору, —- где бы он ни находился—на Западе или на 
Востоке. Кстати, объективные наблюдатели, в том числе в 
американской печати, хорошо это понимают и признают.

Теперь о нашем Военно-Морском Флоте. Напомню, преж
де всего, простой факт: у Советского Союза более 40 тысяч 
километров морских границ. В условиях, когда страны 
НАТО располагают мощными наступательными средствами 
на море, мы обязаны думать о соответствующей обороне и 
в этой сфере. Мы создали свой океанский флот, который в 
состоянии выполнить задачи такой оборойы. Этот флот по 
мощности не превосходит флот западных стран, а с точки 
зрения структуры носит явно оборонительный характер. 
Например, не случайно, мы не имеем и не строим ударных 
авианосцев.

Еще одна любимая тема охотников порассуждать о «со
ветской военной угрозе» — это принимаемые в СССР меры 

‘по гражданской обороне населения. Невероятно, но факт: 
даже эти меры, направленные на обеспечение безопасно
сти мирного населения в случае войны, специалисты по ан
тисоветской клевете ухитряются истолковать как признак 
«агрессивности»: дескать, СССР готовится «к. первому уда
ру», надеясь укрыться от ответного в убежищах.

Вот уже поистине надо обладать патологически извра
щенным воображением, чтобы так переворачивать все с 
ног на голову! Неужели есть нормальные люди, которые 
верят подобным измышлениям?

Мы не хотим войны и не готовим войну. Но советский 
народ по собственному горькому опыту знает, какие громад
ные жертвы среди населения могут вызвать действия аг
рессора. И мы слишком часто слышим рассуждения с дру
гой стороны относительно готовности к нанесению «мощ
ных, уничтожающих, упреждающих ударов» и т. п., чтобы 
не принимать никаких мер защиты. Только заведомые 
клеветники могут разглядеть в этом подготовку к нападе
нию на кого бы то ни было.

Нам чужд популярный в некоторых других странах 
бездушно количественный подход к перспективам ядерной 
войны, — подход, согласно которому какой-то процент 
жертв среди гражданского населения объявляется «прием
лемым». Нас совсем не радуют предсказания, которые мо
жно слышать на Западе, будто в ходе мировой ядерной 
войны погибнет «всего десять процентов» населения плане
ты и, что, дескать, это не так страшно, не конец света. Мы, 
никому, ни одному человеку не желаем попасть в эти «де
сять процентов».

Что касается Советского Союза, то он, повторяю, нс ду
мает «о нанесении первого удара». Наоборот, хорошо изве
стно наше официальное предложение всем участникам об
щеевропейского Совещания, включая США, — заключить 
соглашение о неприменении первыми ядерного оружия друг 
против друга. Известно также и то, что страны НАТО от
клоняют это предложение, -довольно прозрачно давая по
нять, что не желают расстаться с планами нанесения пер
вого удара по нашей стране. Так кто же кому угрожает?

Таково фактическое положение дел.
Обратимся теперь к политической стороне вопроса.
Советский Союз — действительно мощное государство, 

мощное в политическом, экономическом и военном отноше
ниях. Но Советский Союз — мирное государство. Его ми
ролюбие проистекает из самой природы нашего общества, 
где высшая цель, провозглашенная законами и решениями 
самых высоких политических инстанций, — забота о неук
лонном росте материального благосостояния и культуры 
людей. Нет ни одной задачи, которую мы намереваемся ре
шить военным путем. Нет ни одного государства, к которо
му мы предъявляли бы территориальные или какие-либо 
иные претензии, чреватые военным столкновением. Кроме 
того, советские люди, — в том числе и советские руководи, 
тели, — на собственном опыте хорошо знают и помнят, как 
зыглядит в наше время лицо войны. Жители Федеративной 
Республики Германии, относящиеся к старшему поколению 
тоже имеют представление, как выглядит это лицо, и им 
возможно, понятнее, чем, скажем, жителям Соединенных 
Штатов, горячее желание советского народа жить в мире.

Главным «аргументом» в западных рассуждениях о пре
словутой «советской военной угрозе» является приписыва
ние Советскому Союзу каких-то зловещих намерений в силу 
имеющихся у него военных возможностей. Примером такой 
подтасовки могут служить рассуждения насчет того, сколь
ко часов понадобится Советской Армии для выхода к Ла- 
Маншу.

Но у Советского Союза нет никаких намерений нападать 
ни на одно государство ни на западе, ни на востоке, ни на 
севере, ни на юге. Советский Союз вовсе не собирается «за
воевывать» Западную Европу. И наш генеральный штаб не 
работает над графиком «выхода к Ла-Маншу». Рамки со
ветского военного строительства определяются пределами 
необходимой обороны. А оценивая потребности обороны 
СССР, надо помнить и о географическом положении нашей 
страны. Подлинные советские намерения ясно изложены в 
официальных партийных и государственных документах. О 
них можно судить также по всей морально-политической 
атмосфере, в которой живет и воспитывается советский 
народ. Этой атмосфере чужды пропаганда милитаризации, 
призывы готовиться к войне, нагнетание недоверия и враж
дебности к другим народам.

История Советского государства дает много примеров его 
миролюбия. Она же красноречиво говорит о подлинных 
причинах и источниках военной угрозы. Она же говорит о 
том, почему нам приходится уделять серьезное внимание 
вопросам обороны страны. Когда з первые дни после Ок
тябрьской революции наше государство призвало к заклю
чению мира все воюющие державы, западные страны, отве
тили нам коллективной враждебной интервенцией. Когда с 
высокой международной трибуны СССР выступил в 30-е го
ды за европейскую коллективную безопасность, ответом 
было мюнхенское соглашение и последовавшая за ним гит
леровская агрессия. Когда после разгрома агрессора Совет- 
кий Союз приступил к восстановлению разрушенного box-i- 
ной народного хозяйства, Запад начал против нас «холод
ную войну» и стал шантажировать атомным оружием, — 
рассчитывая, видимо, что СССР, ослабленный войной, под
чинится диктату извне. И когда в наши дни Советский Со
юз выдвигает конкретные реалистические и далеко идущие 
предложения по обузданию гонки вооружений, по разоруже
нию, в ответ начинают бряцать нейтронным оружием.

Кстати, всякий, кто знаком с историей послевоенных лет, 
легко вспомнит, что гонка вооружений развивалась по 
принципу «действие — противодействие»: Запад бросцл вы
зов, Советский Союз должен был вызов принимать. Так 
было на всем протяжении от первой атомной бомбы до, на
ших дней. И начало каждого нозого витка в гонке воору
жений неизменно сопровождалось новой волной воплей а 
«советской угрозе».

Еще одно я просил бы вспомнить уважаемых читателей 
вашей газеты. Не мы, а Соединенные Штаты Америки со
здали десятки военных баз с бомбардировщиками и под
водными лодками с ядерным и иным оружием дальнего 
действия, протянувшихся зловещей цепью вдоль границ 
СССР и наших союзников на юге и на севере, на западе и 
на востоке. Я бы хотел предложить, чтобы те, кто сегодня 
сеет ■ надуманные страхи и истерию в связи с естественны
ми оборонительными мерами СССР, а также те, кто верит 
этим сеятелям паники, хоть ненадолго мысленно поставили 
себя на место советских людей. Ведь наша страна несколько 
десятилетий окружена этими базами. Интересно, что эти 
слабонервные господа начали бы говорить в такой обста
новке?

Но у советских людей нервы крепкие. Они не впали и 
никогда не впадут в панику, а лишь принимают необходи
мые меры для обороны страны от возникшей угрозы и ве
дут настойчивую последовательную борьбу за прочный 
мир, за снижение уровня военного противостояния, в пер
вую очередь в Европе.

Откровенно говоря, мне кажется, что те, кто сейчас подо
гревает на Западе надуманную кампанию о «советской во
енной угрозе», в действительности думают о другом. Они не 
желают примириться со сложившимся примерным равнове
сием в соотношении военных сил сторон и хотят добиться 
превосходства. А это уже опасно, ибо такой подход толкнет 
на новую безудержную гонку в производстве оружия и чре
ват военными авантюрами. Только эти люди должны, нако
нец, осознать одно: на любой военный вызов Советский Со
юз всегда находил и, будьте уверены, найдет в будущем 
должный ответ.

Советский Союз со своей стороны считает, что для нужд 
обороны примерного равенства и паритета достаточно. Мы 
не ставим перед собой цели добиваться военного превосход
ства. Мы знаем также, что само это понятие теряет смысл 
при наличии нынешних огромных арсеналов уже накоп
ленного ядерного оружия и средств его доставки.

Советский Союз решительно против «равновесия страха». 
Мы за равновесие доверия. Именно поэтому мы так настой
чиво предлагаем углублять разрядку, повышать уровень и 
обогащать содержание международного сотрудничества, на
стойчиво искать эффективный путь сначала к прекраще
нию гонки вооружений, а затем и к разоружению.

Мы готовы в любой момент подписать в Вене соглашение 
о снижении уровня вооруженных сил и вооружений сторон 
в Центральной Европе на пять, десять, на двадцать, если 
угодно — на пятьдесят процентов. Но давайте делать это 
по-честному — так, чтобы не нарушалось имеющееся соот
ношение сил, чтобы не было выгоды только для одной сто
роны и ущерба для другой. Давайте осуществим такие ша
ги, которые реальны и приемлемы для обеих сторон уже 
сейчас, и не будем пытаться использозать переговоры для 
достижения односторонних военных преимуществ.

Таков мой ответ на поставленный вами вопрос.
Вопрос. Какие личные ожидания связываете Вы со своим 

визитом, памятуя также и Ваш первый визит в 1973 году?
Ответ. Я с удовлетворением вспоминаю о моей первой по

ездке в Федеративную Республику, о встречах и беседах с 
государственными деятелями, представителями партий, 
профсоюзов, делозых кругов.

Надеюсь, что на этот раз эти благоприятные впечатления 
укрепятся еще более, а главное, что удастся сделать кое-что 
полезное, нужное для обоих народов, для дела мира. .

Позвольте в заключение сердечно поприветствовать чита
телей вашей газеты и передать им и всем гражданам Фе
деративной Республики Германии добрые пожелания.
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С  Д У Ш О Ю  к
Теплая сухая погода ускорила созревание почвы. В 

колхозе имени 50-летия Великого Октября, как и в дру
гих хозяйствах Шегарского района, 1 и 2 мая на полях 
интенсивно велись работы по предпосевной подготовке 
почвы. Еще день-два, и начнется сев.

Не секрет, что урожаи 
зерновых в нашей области 
с каждым годом все ниже. 
Как их поднять? Пути тоже 
известны. Это повышение 
культуры земледелия. Надо 
непреклонно выполнять
правила агротехники, начи
ная с подъема паров и зя
би. Вспашка должна вес
тись на полную глубину, 
обработка почвы — только 
поперек пласта. Ну, и, ко
нечно, сеять нужно в сжа
тые сроки, узкорядным или 
перекрестным способом, 
причем — с одновременным 
внесением гранулированных 
удобрений. Кажется, об этом 
знают все. Сколько одних 
совещаний проведено на эту 
тему! Но сдвигов к лучшему 
почему-то мало.

Мы в своем хозяйстве 
стараемся следовать этим 
правилам, большое внима
ние уделяем чередованию 
культур. И хотя прошлый 
год был неблагоприятным 
из-за погодных условий, мы 
все-таки получили в сред
нем по 14 с лишним центне
ров зерна с гектара — боль
ше, чем в предыдущем году 
(10,6).

Что в настоящее время 
мне представляется глав
ным? Надо в . первую оче
редь хорошо подготовить к 
севу все агрегаты. И сеять 
сцепами.' В прошлом году

после долгих споров мы сде
лали четыре сцепки — по 
две сеялки в каждой. «Не 
потянет их трактор, — гово
рили некоторые, — забук
сует». Еще до начала работ 
сделали пробный выезд — 
получилось. Ну, а если во 
время сева трактор на са
мом деле забуксует, как 
быть? Выход мы нашли та
кой. На поле удобрения под
возил специально выделен
ный для этого «Беларусь». 
Чуть что, брали его на по
мощь. Возможно, этот выход 
мало убедительный. Прошел 
дождь, земля сырая: в та
ком случае можно работать 
с одной сеялкой. Вторую от
соединить недолго. А под
сохло поле — опять сей дву
мя.

Понятно, что с двумя се
ялками не разбежишься. 
Но это и хорошо. Иной 
механизатор мчится с та
кой скоростью, что сеялки 
подпрыгивают чуть ли не 
выше трактора. Какой от 
этого толк? В сводках боль
шие цифры засеянных пло
щадей, а вот семена оста
лись на поверхности — счи
тай, что пропали. Работа 
оказалась пустой. ЕС тому же 
и сеялки разбиваются. Се
зон проработал на ней — и 
хоть выкидывай. А потом 
начинают жаловаться: «Сея
лок нет!».

ДЕЛУ
Вообще все надо так про

думать и рассчитать, чтобы 
лущение, боронование, сев, 
прикалывание почвы шли 
неотрывно друг за другом, 
цепочкой. Ни в коем случае 
нельзя допускать, чтоб 
подготовленная земля сохла. 
Мне думается, что готовить 
почву нужно ночью, а сеять 
днем, сразу за боронами. 
Тогда и пыли не будет (а то 
когда земля сохнет, да еще 
от удобрений пыль — ды
шать нечем), и влагу не 
упустим. Не надо гнаться: 
вот мы сколько земли под
готовили для сева! Ее нуж
но ровно столько, сколько 
требует сегодняшний сев.

Много брака на иных по
лях остается еще . с осени. 
Вспахали кое-как, грубо. 
Мерзлые пласты повидл и на 
стерне, так как зябь под
нимали чуть ли не в ноябре. 
Конечно, их хорошо проду
ло, просушило. Откуда же 
влага возьмется? А если бы 
с осени зябь и залущить и 
заборонить, то влаги было 
бы и весной достаточно. Од
ним словом, что бы мы ни 
делали на земле — забота о 
качестве в первую голову.

У нас в бригаде все боле
ют за урожай. Не только те, 
кто непосредственно пашет 
и сеет: Но и мастер-налад
чик, и шофер, и сварщик. 
Все работают не «с колеса», 
а с урожая. Зарплата всех 
поставлена в зависимость от 
того, сколько и какой про
дукции получит бригада. 
Раньше, например, как свар
щик вел себя? У него, ска

жем, седьмой разряд. За 
классность он получает, за 
простои — тоже. И он ни
чем не рисковал, если сев 
останавливался. Теперь — 
не то. Он сам смотрит: и как 
сеют, и как боронят. Чуть 
что — бежит помогать или 
скажет об этом бригадиру.

Такой порядок надо уста
новить везде. В том числе 
и на уборке урожая. А то 
еще как бывает? Возят шо
феры зерно к сушилке. А в 
сушилке случилась какая- 
то поломка. Шофер разля
жется в избушке на нарах и 
ждет, когда поломку устра
нят. Если бы поставить оп
лату труда этих шоферов в 
зависимость от количества 
просушенного зерна, они бы 
долго не належали.

Самым серьезным образом 
мы думаем об использова
нии техники с максималь
ной нагрузкой. Стыд и позор 
тем механизаторам, у кото
рых выработка на трактор 
составляет 500—600 гектаров, 
а то и меньше. Словно они 
не на тракторах, а на бы
ках работают. На севе к по
вышению выработки верный 
путь — работа сцепами не
скольких сеялок.

В своей брйгаде мы также 
боремся и за экономию го
рючего. Сэкономил — полу
чай премию, перерасходовал 
— штраф. Такие меры дис
циплинируют механизато
ров.

Я давно работаю на земле 
й убедился: она только к то
му человеку щедра, кто от
носится к ней с душой.

Н. МАЛКОВ, 
бригадир колхоза имени 
50-летии Великого Ок
тября, Герой Социалис

тического Труда. 
Шегарский район.

Конкурс ферм

Ф и н и ш
б л и з о к .  
А ц ел ь?

Идет завершающий ме
сяц зимовки. Зимовки очень 
напряженной, в ходе кото
рой многие коллективы жи
вотноводов показали умение 
добиваться высоких произ
водственных результатов 
при ограниченных запасах 
кормов. Конкурс молонното- 
варных ферм лишний раз 
показывает, что продуктив
ность скота зависит от мно
гих факторов, и все Важно 
учитывать, а не только кор- 
ма.

Приводим данные по рай
онам (первая графа — число 
ферм, участвующих _ в кон
курсе, вторая — число ферм, 
превышающих уровень про
шлого года по надоям моло
ка от коровы, третья — чис
ло отстающих):

Александровений 3 2 1
Асиновский 15 7 8
Бакчарский 16 10 6
Верхнекетсний 3 2 1
Зырянский 14 6 8
Каргасокский 10 7 3
Кожевниковский 24 13 11

НОлпашевский 17 12 5
Кривошеннсмий 16 14 2
Молчанбвскмй 9 7 2’
Парабельскмй 14 11 3
Первомайский 13 6 7
ТегупьдетсКий 6 1 5
Томский 33 20 13
Чаинский 15 8 7
Шегарский 15 12 3

Как видно, наиболее «от
зывчивыми» на проходя
щий в области конкурс 
ферм оказались животново
ды северных районов — 
Кризошеинского, МолчаНОв- 
екого, Колпашевского, Пара» 
сельского, Заметно улуч
шили работу парабельскйе 
совхозы, отстававшие зимой 
по надоям. В южной группе 
районов существенно улуч
шилось положение только в 
Шегарском. Много отстаю
щих коллективов в хозяйст
вах Асиновского, Зырян
ского, КоЖевниковского,
Первомайского, Томского,« 
Тегульдетского районов. От
ставание асиновцев трудно 
объяснить объективными 
Причинами, фермы здесь не 
хуже обеспечены кормами, 
а продуктивность ниже — и 
на протяжении многих ме
сяцев.

На финише зимовки осо
бенно важно не ослаблять 
внимания к основной отрас
ли производства, не допус
кать потерь, использовать 
все возможности для орга
низованного завершения 
стойлового периода. При 
всем напряжении комплекса 
весенних сельскохозяйствен
ных работ фермы остаются 
ударным участком. К ним 
должно быть приковано 
внимание руководителей хо
зяйств и партийных органи
заций.

Рабочая гордость за свой труд. Это чувство хорошо из
вестно водителям транспортного цеха Аслановского лес
промхоза из бригады Н. И. Сопыряева. Еще 23 марта этот 
коллектив досрочно выполнил план четырех месяцев.

НА СНИМКАХ (слева направо): Н. И. Сопыряев, Г. В. 
Мельников.

: Фото Н. Потапова.

Есть на Лисицынском ле
сопункте Ингузетского лес
промхоза две бригады, о ко
торых хорошо знают в обла
сти. Руководят ими Алексей 
Федорович Андрианов и 
Алексей Тимофеевич Шку- 

•рин- —̂ коммунисты,. кавале
ры нескольких” правительст
венных наград. Все новое, 
что приходило на лесосеки 
Прикетья, приживалось в 
этих коллективах: здесь
первыми освоили бригадный 
подряд, машины ВМ-4. На 
базе их достижений открыта 
школа передового опыта.

Бригада А. Ф. Андрианова 
— комсомольско - молодеж
ная. Идя навстречу XVIII 
съезду ВЛКСМ, комсомоль
цы этого коллектива возгла
вили районное соревнова
ние лесорубов. О делах кол
лектива в третьем году пяти
летки, нерешенных пока 
проблемах ■ рассказывают 
Р. Семенов и Н. Пащенко.

Р. Семенов: Молодежь
бригады, да и всего Лиси- 
цынского лесопункта, как к 
самому важному событию, 
готовилась к открытию 
XVIII съезда комсомола. 
Это праздник для каждого 
молодого строителя комму
низма, и я счастлив, что нам

ТРУДНОСТИ РОСТЙ
удалось встретить этот день 
достойно, ударной работой.-

Нынешний год характе
рен для бригады тем, что 
мы осваиваем Балочные ма
шины в комплексе с бесчо- 
керными агрегатами ЛП-18. 
Машинистом стал один из 
лучших механизаторов ле
сопункта Николай Золотоно- 
гов. Я сам тракторист, но 
хорошо представляю работу 
вальщика:’ Особенно трудно, 
ему в межсезонье. Сколько, 
может сделать за смену ис
кусный вальщик? Кубомет
ров сто, в лучшем случае — 
120—130. Но это самый ис
кусный (как недавно рабо
тавший у нас Леонид Пав
ленко), да и то, конечно, не 
каждый день. Для машины, 
когда она будет полностью 
освоена, и 200 кубометров не 
предел. А за две смены? 
Применение валочных ма- 

'Шин —■ настоящая техниче
ская революция на лесоза
готовках, Наконец-то будет 
механизирована самая тру
доемкая операция.

Какие же проблемы воз
никли на первоначальном 
этапе освоения? Производи
тельность машины во мно
гом зависит от идущего сле
дом агрегата ЛП-18. Выра
жаясь языком специалистов, 
зависимость между ними 
жесткая: остановка одного
автоматически вызывает 
простои другого механизма. 
Из-за несвоевременного 
строительства автомобиль

ных «усов» даже исправные 
агрегаты на треть снижают 
.свою производительность. 
Стало быть, нужно изменить 
характер технологических 
карт при разработке лесосек. 
Иными словами, делить ка
ждую деляну на три рабо
чие пасеки. А также обяза
тельно усилить , дорожное 
строительство.

Кажется, несложное дело 
— заточка цепец. Но ведь 
цепь ВМ-4 — это не цепь 
бензопилы. Тут и устройст
во специальное должно 
быть, и масляные ванны ну
жны для пропитки. У нас 
это дело организовано п.юхо.

Прошу, как любит гово
рить наш бригадир Алексей 
ФедЬрович, понять меня 
правильно. Мы ставим про
блему, но и не ждем, что 
кто-то придет со стороны и 
все. за нас сделает. Беды и 
недостатки, о которых я 
только что говорил, это 
трудности роста. И кому же, 
если не нам, молодым меха
низаторам, их искоренять?

Мы соревнуемся нынче с 
комсомольско - молодежной 
бригадой Юрия Тот-оглы с 
Каргасокского ЛПК. По объ
емным показателям они 
обошли нас в первом квар
тале, но мы надеемся скоро 
выйти вперед. А в день от
крытия XVIII съезда

ВЛКСМ выполнили задание 
более чем на 130 процентов.

Н. Пащенко: Нам нередко 
задают вопрос: чем сильна 
бригада? Главное, что помо
гает из года в год добивать
ся успеха, — дружба,' сла
женность, задор молодости, 
умение найти и применить 
новинку, которая способст
вует повышению эффектив
ности механизмов. И еще я 
отметил бы возросший об
щеобразовательный уровень 
ребят, широкий круг их ин
тересов. Сейчас это особен
но важно: без достаточной
квалификации просто не 
сможешь работать на такой 
сложной и дорогой-технике, 
как валочные машины.

Я — сучкоруб, представи
тель постепенно отмираю
щей профессии. Правда, по
ка без нее не обойтись, но 
наш малопроизводительный 
труд уже вошел в неприми
римое противоречие с мощ
ной современной техникой. 
Где выход? В использовании 
специальных бензопил «Тай
га», а в ближайшей пер
спективе — сучкорезных 
машин. Только тогда можно 
будет вести речь о полной 
механизации лесозаготови
тельных работ.

Комсомольцам доверено 
быть в авангарде советской 
молодежи. И мы будем 
стремиться ударным трудом 
отвечать на оказанное пар
тией и правительством дове
рие. Досрочно, ’ к 7 октября, 
выполним задание трех лет 
пятилетки, добьемся эф
фективного использования 
новой техники.

О т  Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  К П С С ,  т ~  

П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р  

и  С о в е т а  М и н и с т р о в  С С С Р

Центральный Комитет КПСС, Президиум' Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР с глубоким при
скорбием извещают, что 1 мая 1978 года на 75-м году 
жизни после тяжелой и продолжительней болезни скон
чался выдающийся советский композитор Герой Социа
листического Труда, народный артист СССР, лауреат Ле
нинской и Государственных премий Арам Ильич Хача
турян. __

Центральный Президиум Совет
Комитет Верховного Министров

КПСС Совета СССР СССР

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ
Л Е К Ц И О Н Н У Ю
П Р О П А Г А Н Д У

Состоялся пленум правле
ния областной организации 
общества «знание». Он рас
смотрел задачи, вытекающие 
из постановления ЦК КПСС 
«О состоянии и мерах улуч
шения лекционной пропа
ганды». В докладе председа
теля правления профессора 
А. Н. Диденко, в выступле
ниях отмечался существен
ный вклад организаций об
щества, объединяющих бо
лее 15 тысяч Человек, в дело 
коммунистического воспита
ния трудящихся. В области 
действует 112 народных уни
верситетов, организовано 
Свыше 400 циклов лекций по 
материалам XXV съезда 
КПСС и Конституции СССР. 
Чаще читаются лекции сре
ди тружеников важнейших 
отраслей народного хозяйст
ва.

Вместе с тем отмечалось, 
что лекционная деятельность 
областной организации об
щества «Знание» не отвечает 
еще требованиям, изложен
ным в постановлении ЦК 
КПСС. Не все удовлетворя
ет запросы слушателей, 
часть членов общества не 
участвует в пропаганде зна
ний.

В выступлении заведующе
го отделом пропаганды и 
агитации Обкома партии 
Р. М. Романова обращалось 
внимание на необходимость 
усиления лекционной рабо
ты в коллективах ведущих 
отраслей народного хозяй
ства, и прежде всего форми
рующегося на территории об
ласти комплекса по добыче, 
транспортировке и перера
ботке нефти и газа, а также 
в молодежной аудитории. 
Важно, чтобы лекторские

С т р а н и ц ы
На заводе «Сибэлектромо- 

тор» получен сигнальный 
экземпляр книги, которая 
называется «Сибирский
электромоторный». Это —■ 
история завода. Ее авторы 
— научные сотрудники уни
верситета В. С. Синяев, 
Н. М. Дмитриенко и П. С. 
Коновалов. Большую по
мощь оказали в подборе ма
териалов ветераны завода
С. И. Гудымович, Л. Г. Ос
тапенко, Т. Г. Амбарцумов, 
Л. В. Боровиков, М. А. Бы
ков, Е. Г. Пономаренко, 
И. И. Постоев, А. В. Якуше- 
Bii4j А. В. Муханов и дру
гие.

И вот теперь ветераны 
собрались в директорском 
кабинете, чтобы обсудить 
книгу. С большим внимани
ем слушали они главы о 
становлении завода в пер
вые годы войны, о тех труд
ностях, которые пришлось

кадры пополнились за'счет 
ученых, инженерно-техниче
ских работников, других спе
циалистов народного хозяй-. 
ства. Особое внимание нужно 
Обратить на широкое разъяс
нение марксистско-ленин
ской теории и политики 
КПСС, актуальных проблем 
научного коммунизма, раз
работанных в трудах товари
ща Л. И. Брежнева, задач, 
вытекающих из итогов его 
поездки в районы Сибири И 
Дальнего Востока. Было от
мечено большое значение 
книг Л. И. Брежнева «Малая 
земля» и «Возрождение» для 
идейно-политического и пат
риотического воспитания 
трудящихся.

Подчеркивалась важность, 
совершенствования стиля и 
повышения качества работы 
выборных органов и штатно
го аппарата общества «Зна
ние».

Пленум единодушно одоб
рил постановление ЦК
КПСС «О состоянии и мерах 
улучшения лекционной про
паганды», принял его к неук
лонному руководству и ис
полнению. Намечено увели
чить число циклов лекций, 
лекториев, народных универ
ситетов, улучшить качест
венный состав лекторов, соз
дать новые семинары, шко- 
r-ы для их подготовки и по
вышения квалификации, ук
репить первичное звено об
щества «Знание».

В работе пленума приняли 
участие заместитель предсе
дателя облисполкома В. И. 
Чекулаев, секретарь Томско
го горкома КПСС А. К. Чер» 
иенко, руководители ряда об
ластных организаций и ве
домств.

и с т о р и и
испытать первым сибмото- 
ровцам.' ” »

Оживление вызвали стро
ки, рассказывающие о том, 
как Любу Лобову (теперь 
Любовь Григорьевну Оста
пенко) за ударный труд на
градили шапкой-ушанкой. 
Взволновали страницы с 
рассказом о трудной воен
ной зиме, когда сгорела де
ревянная котельная, и рабо
чие остались без тепла. На
до было иметь ’ мужество, 
чтобы продолжать работу в 
жгучий холод.

Добрые слова сказаны в 
книге о бывших директорах 
завода Н. Я. Матюшкине я 
Б. Г. Извекове, М. А. Бы
кове, о конструктуре С. А. 
Шелехове; слесаре Ф. Д. Си- 
ницине, мастере Ф. А. Юди
не и других моторостроите
лях тех далеких и суровых 
лет.

В. СОМОВ.

Р А Б О Т А Т Ь  Л У Ч Ш Е ,  П О В Ы Ш А Т Ь  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  И

ЛЕСОВОЗ УХОДИТ в
К А Ч Е С Т В О

w

РЕЙС
В с е  ли 
б р и гаде

сделано для роста  
В. А. О ш лакова?

п р о и з в о д и т е л ь н о с т и  труда в п ередовой 
Опыт других бригад у б еж д а е т :  нет

Поселок Белояровка, где 
живет и работает коллектив 
одноименного лесопункта То- 
гурского лесопромышленного 
комбината, окружен со всех 
сторон стеной темнохвойной 
тайги. Он вырос в послед
ние годы. Лесопункт, так же, 
как и бывший Колпашев- 
ский леспромхоз, ныне во
шел в состав нового комби
ната. Чтобы не свертывать 
работы, здесь построили зим
ние лесовозные дороги, про
брались в дальние лесосеки, 
а потом внедрили вахтовый 
метод. Теперь лесопункт за
готавливает вахтовым мето
дом более 40 тысяч кубомет
ров в год, много леса выво
зит в хлыстах непосредст
венно во двор потребителя— 
на лесозавод в Тогур. Так 
новые технологические про
цессы, внедренные здесь, по
могли сохранить крупный 
участок. Это характерно, 
кстати, для ряда предприя
тий лесной отрасли области.

Нынче на Тогурском ком
бинате созданы шесть бригад 
шоферов. Одна из них, воз
главляемая Виктором Алек

сеевичем Ошлаковым, тру
дится в Белояровском лесо
пункте. В бригаду объедине
ны 5 экипажей шоферов, ра
ботающих соответственно на 
пяти автолесовозах. Этот 
коллектив, как известно, вы
ступал инициатором сорев
нования среди шоферов на 
вывозке леса в марте — 
ударном месяце лесозагото
вителей.

Кажется, совсем недавно 
создавались в леспромхозах 
области экипажи лесовозных 
автомобилей, работающих по 
одному путевому листу в 
многосменном режиме. Соз
давались они не без труда. 
Теперь эффективность этого 
новшества настолько очевид
на, что даже как-то смешно 
вспоминать, как на некото
рых предприятиях сопротив
лялись- новому с упорством, 
достойным лучшего примене
ния, 

ч
Но время идет вперед. На

сыщенность современной 
техникой заставила внедрить 
укрупненные бригады на ле
созаготовках. И вот теперь,

когда преимущества коллек
тивных форм организации 
труда бесспорны, на вывоз
ке леса организуются брига
ды из экипажей шоферов. В 
сущности, экипажи в этих 
бригадах представляют собой 
ячейку довольно крупного 
трудового коллектива, точно 
так же, как звенья в укруп
ненных лесозаготовительных 
бригадах.

— Преимущества несом
ненны, — говорит В. А. Ош- 
лако®.— В первом квартале 
брали обязательство вывезти 
18 тысяч кубометров, а вы
везли 23 тысячи кубометров. 
Выработка на машино-смену 
составила 27 кубометров вме
сто 21 по плану.

Все зависит, рассказывал 
бригадир, от выполнения за
дания всей бригадой, а не 
только экипажем. Отсюда и 
взаимопомощь, взаимовы
ручка.

Действительно, если, на
пример, у одной машины 
неисправен прицеп, а дру
гая машина на ремонте, то 
экипаж первой берет при
цеп от второй машины и 
продолжает вывозку. В Ча,-

инском леспромхозе пошли 
дальше: здесь каждая
бригада шоферов имеет ре
зервный прицеп. Запасные 
части выдаются именно для 
той машины, где они необхо
димы. А раньше всегда полу
чался спор, так как иные 
экипажи старались запастись 
впрок.

Кроме того, когда экипажи 
работают в одиночку, они ра
зом выезжают в лес, чтобы 
загрузиться сразу и не сто
ять в очереди в ожидании 
погрузки. Поэтому на ряде 
предприятий практикуется 
ступенчатый график выезда 
автолесовозов, закреплен
ных за бригадой, чтобы не 
создавать толчею на верх
нем складе.

Распределение новых авто
лесовозов, поступающих на 
предприятие, — вопрос все
гда щепетильный. Каждый 
хочет получить новую маши
ну. При бригадной форме 
острота этой проблемы значи
тельно уменьшается. Маши
на выделяется бригаде, а ее 
совет и бригадир решают, 
за каким экипажем закре

пить лесовоз, причем так, 
чтобы от этого выигрывал 
весь коллектив. Разумеется, 
на предприятий и в бригаде 
при этом должна усилиться 
борьба за грамотную эксплу
атацию техники, за наи
больший пробег автомобиля 
до и после капитального ре
монта за счет хорошей орга
низации ремонтной службы, 
отличного состояния дорог, 
погрузочных площадок и 
других факторов.

Учет вывезенной древеси
ны в бригаде В. А. Ошлако
ва ведется на каждый эки
паж отдельно. В конторе 
имеется доска показателей, у 
которой почти ежедневно 
возникают жаркие дискус
сии. В бригаде хорошо орга
низовано социалистическое 
соревнование.

За лесовозами закреплена 
ремонтно - профилактиче
ская бригада, которую воз
главляет В. И. Бердыв, мо
лодой специалист, недавно 
окончивший лесотехниче
ский техникум. Оплата тру

да ремонтников — косвенно
сдельная, премиальные по
ставлены в зависимость * от 
коэффициента технической 
готовности.

Шоферы работают по ме
тоду бригадного хозрасчет, 
ного подряда и за два меся
ца получили экономии 
средств 2.985 рублей.

Но все ли сделано для ро
ста производительности тру
да в бригаде В. А. Ошлако
ва? Сейчас в экипажах все
го по два шофера. Исходя из 
того, что в бригаде 5 лесово
зов, задание доводится на 10 
машино-смен. Значит, маши
ны работают только в дзе 
смены. Простой каждой ма
шины — более чем расточи
тельство, особенно в зимнее 
время.
. В эту зиму в объединении 
Томлбспром автолесовозов 
было недостаточно, и оно 
могло выполнить план по 
вывозке лишь при достиже
нии коэффициента сменно
сти всего автопарка 2,6. По
теря даже одной десятой 
этого коэффициента равна 
потере 1,5 тысячи кубомет
ров вывозки леса в сутки. 
Работа экипажа из трех че
ловек в три смены позволя
ет резко улучшить использо
вание автолесовозов и созда
ет условия для высокопроиз
водительной работы. В Йнгу- 
зетском леспромхозе в 
бригаде, возглавляемой Е. А. 
Смышляевым, шоферы ра
ботают по 12 часов и отдыха
ют одни сутки. Это их боль
ше устраивает, чем работа 
в две смены, когда вообще 
непонятен режим рабочей

недели и поэтому утомляе
мость шоферов высокая.

Вот один из примеров. На 
Белоярском лесопромышлен
ном комбинате трехсменный 
экипаж в составе С. Сивола
па, А. Бурилова и А. ДорОд- 
него за месяц вывез 3.440 ку
бометров, а экипаж В. Рыба
кова и М. Улякова — 1.978. 
Трехсменный экипаж Н. Ка
лашникова вывез 3.605 ку
бометров, а двухсменный 
В. Жиленка —• 1.612. Все эти 
экипажи работают в одина
ковых условиях, с равным 
расстоянием вывозки, а ре
зультаты у них разные.

Создание бригад шоферов 
совершенствует организацию 
производства и управления. 
Внедрение этой формы на 
вывозке стало возможным 
после перехода к управле
нию по технологическому 
принципу, когда выяснилось, 
что даже трехсменные эки
пажи не могут полностью 
использовать все возможно
сти. Например, ушли два 
члена экипажа в отпуск — 
автомобиль в какой-то про
межуток времени исполь
зуется в одну смену. В то 
же время другой экипаж по
ставил свой лесовоз на дли
тельный ремонт. Получается: 
в одном случае нет шоферов, 
в другом — машины. Вот и 
простаивают оба лесовоза. В 
бригаде же Е. А. Смышляева 
такого не бывает, так как 
она работает на один наряд- 
задание и все одинаково за
интересованы в конечном ре
зультате. За счет более гиб
кой маневренности здесь не 
допустят, чтобы простаивал 
исправный лесовоз. Ведь

коллектив работает по одно
му путевому листу и от об
щего результата зависят ос
новная заработная плата и 
премиальные за выполнение 
и перевыполнение плана. В 
бригаде же В. А. Ошлакова 
от общего результата зави
сит лишь размер премии или 
процент ее начисления от 
основной заработной платы, 
которая неодинакова в эки
пажах. Можно ли сказать, 
что такая бригада трудится 
по одному наряду-заданию? 
Конечно, нет. Хорошо, что в 
бригаде Виктора Алексееви
ча подобрались трудолюби
вые и добросовестные люди, 
все они стараются не отстать 
друг от друга, так как пло

ская работа хотя бы одного 
экипажа снизит средний про
цент начисления премии.

И последнее. В объедине
нии Иркутсклеспром есть 
бригада, работающая на базе 
4 автолесовозов, it состоит 
она из 14 шоферов. Подоб
ное сделали в бригаде Н. М. 
Баландина из Ингузетского 
леспромхоза. Доводы' такие: 
каждый трехсменный эки
паж в месяц не работает 
4 выходных дня, то есть в 
бригаде одна машина проста
ивает 15 суток в месяц, ког
да дорог каждый зимний 
час. Этого в бригаде Н. М. 
Баландина не допускают.

Вот если все сказанное вы
ше возьмут на вооружение 
другие, в том числе бригада 
Виктора Алексеевича Ошла
кова, они добьются еще луч
ших результатов, повысят 
эффективность и качество 
работы.

X. АБУШАЕВ.
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Б а з и р у е т с я  s поселке 
Вогашево сравнительно 
небольшая организация 

— мехколонна-74 треста Сиб- 
электросетьстрой. Коллектив 
этот делает большие и важ
ные дела: тянет линии элек
тропередачи по таежным 
просторам области. И, может 
быть, потому, что стоит 
МК-74 не в городе, о ней 
редко услышишь. Да и 
специфика работы такая: 
основные производствен-
ные участки разброса
ны по всей области и за 
ее пределами. В городе 
только бааа да несколько 
вспомогательных бригад. Та
кая разрозненность и опре
делила внутренний порядок 
в коллективе. Все неудачи, 
конфликты и споры разре
шают сами, на местах, сор 
из избы не выносят. Если 
посмотреть со стороны — 
ну, живут люди, работают, 
осваивают томский север. 
Ничего особенного.

И вот из такой тихой ор
ганизации приходит в ре
дакцию письмо от рабочих 
ремонтно - строительной 
бригады с просьбой восста
новить справедливость. В 
каждой строчке— поток не
годования.

Инцидент произошел 23 
февраля 1978 года на терри
торий базы и послужил той 
каплей,, которая переполни
ла пресловутую чашу долго
терпения. Цитирую: «Во
время перекура мы в бытовт 
ке играли в карты. Вошел 
Заместитель начальника
МК-74 С. А. Шевелев, обозвал 
нашего мастера В. Деделоаа 
и сказал, что он дезоргани
затор и чтобы немедленно 
увольнялся с предприятия...».

Перерывы после каждого 
часа работы в зимнее время 
на открытом воздухе поло
жены, но когда мастер игра
ет в карты с рабочими — 
ситуация, не делающая че
сти его званию. И, кажется, 
возмущение заместителя на
чальника вполне правомер
но, но...

Когда рабочие вышли на 
улицу, то увидели, что Ше
велев свалил Деделова на 
землю, придавил его лицом 
В снег и наносил- удары.

— За что бьешь? — крик
нула рабочая А. Г. Исаенко. 
Шевелев выругался и ушел.

Каковы же взаимоотноше
ния между начальником, и 
подчиненным и каков же

нравственный климат в кол
лективе, если существуют 
такие методы воспитания?

Для начала ознакомимся с 
состоянием воспитательной ра
боты у энергостроитслей.

— Отремонтировали обще
житие! — с гордостью заявля
ет заместитель начальника 
МК-74 по быту, он же секре
тарь парторганизации, М. А. 
Латышев. — Живут сейчас ра
бочие в прекрасных ^условиях. 
Есть и красный уголон, нниги. 
Пьют редко...

В общежитии, где живут пе
риодически (выезжая с участ
ков) рабочие, у дверей ком
нат — батареи пустых буты-

ва, были случаи, когда Деде- 
лов появлялся на работе в 
нетрезвом виде. Однако, 
кроме нравоучений в каби
нетах начальства, никакая 
воспитательная работа не 
проводилась. И вот чудеса! 
Казалось бы, после таких 
случаев присмотреться к 
парню надо, помочь ему 
приобрести чувство гордости 
за свою профессию, короче 
говоря, поставить сначала на 
ноги. Но уже в декабре Де
делова производят в масте-

В прошлом году по рас
поряжению Шевелева грузи
ли баржу на 600 тонн. Рабо
чие предупредили замести
теля начальника, что грузить 
в этом месте баржу нельзя 
— на мель-сядет. Однако тот 
пригрозил увольнением и 
обозвал лодырями. Месяц 
грузили, а когда баржа дей
ствительно села, полмесяца 
выгружали. В результате 
участки на севере простаи
вали.

— Шевелевские принци-

П И С Ь М О  П О З В А Л О  В Д О Р О Г У

ТИХОЙ КОНТОРЕ.В
З А  Г О Р О
лок. Уборщица тетя Зина за
правляет постели и моет пол в 
комнатах, вытаскивая горь! 
мусора. Две уборщицы, как 
няньки, обслуживают 60 жиль
цов.

— Каждый божий день пьют, 
ужас! — возмущается тетя Зи
на.

А Латышев нюхает пустые 
бутылки на столах в комнатах 
и только морщится от внезап
ной откровенности уборщицы. 
На вопрос, снольно человек 
живет в другом общежитии, на 
улице Суворова, ответить парт
орг не смог. Посещает ли нто- 
нибудь из руководства МК-74 
общежития и кание политико- 
воспитательные мероприятия 
проводятся там — ему тоже 
нечего сказать.

— Останься! — убеждает 
Латышев молодого парня, при
ехавшего с участка, чтобы уво
литься. — Мы тут спортпло
щадку организуем, соревнова
ния проведем, если ты спор
том заниматься хочешь.

— Хватит! — хмуро отвеча
ет рабочий. — Я здесь в «лит- 
робол» наигрался, надоело...

Вернемся же к письму, 
так как самое время ближе 
познакомиться с участником 
конфликта мастером Деле- 
ловым. Молодой специалист, 
в МК-74 приехал он по на
правлению в апреле 1977 
года, а уже в мае прогулял 
пятнадцать дней. Как от
неслось к этому руковод
ство? Традиционно. Выговор 
■— и все. Если верить сло
вам того же М. А. Латыше-

ра, доверяют ему руковод
ство бригадой...

— Воспитание доверием!— 
в один голос известили С. А. 
Шевелев и М. А. Латышев. 
Правда, добавили: — «Да и 
ставить-то некого было...».

В ответ на доверие, через 
месяц, Деделов «мастерски» 
устраивает пьянку в обще
житии на улице Суворова, с 
шумом и скандалом. Опять 
выговор, от которого не хо
лодно и не. Жарко. А меся
цем позже Шевелев приме
няет свой метод воспитания 
— силу кулака. Так-то про
ще! Особенно когда руково
дитель по своим, нравствен
ным качествам ничуть. не 
выше подчиненного.

Здесь следует привести 
еще одну выдержку из пись
ма:

«Товарищ Шевелев часто 
оскорбляет рабочих, никого 
не боясь. Как он может 
быть на руководящей долж
ности, если совершает такие 
отвратительные поступки?».

— Да-да! — подтверждает 
рабочая А. Г. ИсаенкО. — 
Может и женщин обругать, 
а если скажешь что против, 
так кричит: «Уволю...».

Рабочие из бригады стро
палей Н. Д. Дуная говорят, 
что их волнует и другое.

пы! — подвел черту брига
дир. Сам видит, что нера
зумные, а отказаться само
любие не дает.

На вопрос, знает ли пар
тийная организация о гру
бости коммуниста Шевелева, 
М. А. Латышев невозмутимо 
ответил:

— Он не грубит. А то, что 
ругнет кого иногда всерд- 
цах, так это со всеми быва
ет. Опять же для дела.

Секретарь парторганиза
ции наглядно высказал свое 
отношение к невеселым со
бытиям в МК-74. А как же 
руководитель мехколонны 
Ю. М. Мокин? К сожалению, 
встретиться с ним не уда
лось. Он целыми месяцами 
находится на участках, за
нимается только производ
ством. Выходит, руководит 
всеми делами на базе в его 
отсутствие С. А. Шевелев. А 
как руководит — видно на 
примерах. Пожалуй, следует 
добавить еще ряд весьма 
любопытных документов:

«И. Ф.! Выдайте товарищу 
1 полушубок черный за на
личный расчет. Шевелев. 
10 ноября 1977».

«Й. Ф.! Передайте еще 
один полушубок по доверен
ности 'орса. Шевелев. 10 но
ября 1977».

«И. Ф.! Выдайте один кры
тый полушубок за наличный 
расчет через орс. Шевелев. 
20 февраля 1978».

«И. Ф.! Выдайте т. Гонча- 
рук П. К. полушубок кры
тый за наличный расчет. 
Оформление сделайте потом 
через наш магазин. Шеве
лев. 16 декабря 1977».

«И. Ф.! Выдайте 14 листов 
плиты ДВП предъявителю 
сей записки, оформление 
документов будет произведе
на позже. Шевелев».

Таких записок целая пач
ка. Что это? — спросите вы. 
Поясняю: возможность запо
лучить со склада МК-74 
дубленки и унты. Но преду
преждаю, дабы исключить 
возникновение очереди. Во- 
первых, этот дефицит — 
спецодежда для энергострои- 
телей севера, а во-вторых, 
нужно Иметь личное знаком
ство с тов. 1 Шевелевым.

Результаты распродажи 
спецодежды людям, не име
ющим никакого отношения 
к МК-74, таковы: из по
лученных с осени 1977 го
да по настоящее время 130 
полушубков, ушла «налево», 
по скромным подсчетам в 
инвентаризационных карточ
ках, добрая половина.

Может быть, они лишние? 
— Писала несколько заяв

лений, чтобы выдали полу
шубок, — рассказывает ра
бочая Г. В. Гудеиина, — хо
тя бы за наличный расчет. 
Шевелев говорит: полушуб
ков нет, и нам их иметь не 
положено.

Выводов делать не стоит. 
Они очевидны. .

Вот какие нравы бытуют 
здесь. Можно ли говорить 
теперь о воспитании того же 
молодого специалиста Деде
лова? И случаен ли инци
дент 23 февраля?

Нужны срочные, дейст
венные меры, чтобы оздоро
вить нравственный климат 
в коллективе, пресечь по
пытки ссылаться на «спе
цифические» условия рабо
ты, на «особую» категорию 
людей, что трудятся в 
МК-74, Такое оздоровление 
невозможно без азангардной 
роли партийной организа
ции. А здесь авторитета 
коммунистов не чувствуется 
ни в воспитании коллектива, 
ни в контроле за хозяйст
венной деятельностью адми
нистрации.

С. АЛЕКСЕЕВ.

Е ж д ы н а р о д н а я

н Ф О Р м а ц и я

Е
СОБЫТИЕ

е п о р т е р ы  Т А С С  и  А П Н  с о о б щ а ю т

ОГРОМНОГО ЗНАЧЕНИЯ
и даль- 
двусто.

КОММУНИСТ ВЛАДИ
МИР ИВАНОВИЧ ПОЛИ
ВАНОВ РАБОТАЕТ ТОКА
РЕМ В МАСТЕРСКИХ СОВ
ХОЗА «КОМСОМОЛЕЦ» 
АСИНОВСКОГО РАЙОНА. 
ЗДЕСЬ РЕМОНТ СЕЛЬСКО
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ' ТЕХНИ
КИ ИДЕТ УСПЕШНО. НА
ПРИМЕР, ВЕСЬ ПОСЕВНОЙ 
ИНВЕНТАРЬ БЫЛ ПО
СТАВЛЕН НА ЛИНЁЙКУ 
ГОТОВНОСТИ ЕЩЕ В НО
ЯБРЕ ПРОШЛОГО ГОДА. 
ХОРОШО ОБСТОИТ ДЕЛО 
И С РЕМОНТОМ КОМБАЙ
НОВ. И В ЭТОМ НЕМАЛАЯ 
ЗАСЛУГА ОПЫТНОГО ТО
КАРЯ

НА СНИМКЕ: В. И. ПО
ЛИВАНОВ.

Фото В. Маковеёва.
Аонновский район.

НА ДОРОГАХ -  КамАЗ
Первая партия КамАЗоб 

прибыла в ■ томскую автоко
лонну № 1235.

Оборудованный 210-силь
ным дизельным двигателем, 
и восьмитонным прицепом, 
автомобиль за один рейс 
перевозит шестнадцать тонн 
— в три-четыре раза боль
шем, чем, например, широко 
известный ЗИЛ-130.

Право управлять совре
менными грузовиками полу
чили лучшие водители. Они 
отмечают удобства эксплуа
тации, совершенство техни
ческой конструкции.

Автоколонна ждет еще од
ну партию тяжелых грузо
виков.

В. САМОЙЛОВ.

На приеме 

у юриста ТРУДОВАЯ КНИЖКА
П я т ь  м е с я ц е в  н а за д  я  п осту п и л а на работу в  з а 

вод ской  отдел  кад р ов. И  с  пер вого  д н я  ст о л к н у л а сь  
с  проблем ой —  к а к  п р ави льн о  вести  тр у д ову ю  кн и 
ж к у . У  м ен я  п олн ей ш ая п утан и ц а, а  о б ъ ясн и ть т о л 
ком  н и кто  н е м о ж е т . К  том у ж е  говор ят, что сей ч ас  
д ей ству ет  н о в а я  и н стр укц и я  о т р у д о вы х  к н и ж к а х . 
Н е в з я т ь  ее негде.

Л. ЖИГАНОВА.
г. Томск.

Трудовая книжка — глав
ный документ о работе чело
века. Поэтому очень важно 
все сведения заносить в нее 
вовремя и правильно. Трудо
вая заводится на всех, кто 
проработал в государствен
ных, кооперативных и обще
ственных предприятиях, уч
реждениях и организациях 
свыше пяти дней; на сезон
ных и временных работни
ков, а также на нештатных 
при условии, что они под
лежат государственному со
циальному страхованию. На 
совместителей трудовые кни
жки ведутся только по месту 
основной работы.

Чтобы улучшить ведение 
этого важного документа, а 
также повысить его воспита
тельное значение в укрепле
нии трудовой дисциплины, 
Совет Министров СССР и 
ВЦСПС 6 сентября 1973 года 
приняли постановление «О 
трудовых книжках рабочих 
и служащих». Оно утвердило 
новые образцы трудозых 
книжек и вкладышей к ним. 
Ввело строгую отчетность 
при хранении бланков, опре
делило права, задачи и от
ветственность руководителей 
за ведение трудовых кни
жек.

Облсовпроф, его правовая 
инспекция труда, юридиче
ская консультация, отрасле
вые обкомы профсоюзов по
стоянно следят за этим. Но 
тем не менее нарушений 
еще немало.

Известно, что принимать 
на работу человека без тру
довой книжки нельзя. Но 
для директора Ленинского 
комбината по благоустройст
ву А. Т. Андреева словно и 
не существует такого прави

ла. В прошлом году он взял 
на временную работу 40 че
ловек без трудовых книжек. 
Не попросили их и в пасса
жирском автотранспортном 
предприятии № 3 У Г. Т. 
Догаева и Л. Г. Зайцева.

А бывает и такое: человек 
уже давно работает, его тру
довая лежит в отделе кад
ров, но нужная запись в ней 
не сделана. Как, например, 
в случае с А. С. Ерофеевой, 
кондуктором пассажирского 
автотранспортного предприя
тия № 1. Она пришла сюда 
в марте 1974 года, а ее тру
довая книжка была заполне
на только в декабре 1977 го
да. И то после проверки пра
вового инспектора труда обл- 
совпрофа.

С апреля прошлого года в 
банно-прачечном объедине
нии, в дорожно-строитель
ном участке управления 
Томскавтодор в течение трех 
лет в трудовых книжках не 
делаются записи о награжде
ниях и поощрениях.

В троллейбусном же депо, 
грузовом автотранспортном 
предприятии № 2, Киров
ском комбинате по благо
устройству, в лаборатории 
госнадзора за стандартами и 
измерительной техникой ра
ботники отделов кадров все 
еще вносят в трудовые кни
жки при увольнении неза
конные формулировки типа: 
«Уволена по семейным об
стоятельствам», «Уволен, со
гласно поданному заявле
нию», «Уволен как само
вольно оставивший произ
водство».

Небрежность, недобросо
вестность, а иногда и откло
нение от истины при оформ
лении трудовых книжек от

крывают лазейки нарушите
лям трудовой дисциплины, 
создают благоприятную об
становку для различных ма
хинаций и злоупотреблений. 
Надо помнить, что здесь нет 
мелочей. Каждая дата, каж
дый номер приказа, по ко
торому человека уволили 
или взяли на работу, важны.

Поэтому я хочу подробнее 
на этом остановиться.

Принимая на работу, ад
министрация обязана потре
бовать у человека трудовую 
книжку, а если он поступает 
впервые, то справку о пос
леднем занятии. Ее выдают 
по месту жительства домо
управление или ЖКО, сель
ский или поселковый Совет, 
уличный комитет (справка 
должна быть заверена рай
исполкомом). Также обяза
тельно паспорт. Уволенные 
из рядов Советской Армии 
обязаны предъявить военный 
билет. Прием на работу без 
указанных документов не до
пускается.

Если от поступающего тре
буются специальные знания, 
администрация вправе по
требовать у него диплом или 
иной документ о полученном 
образовании, профессиональ
ной подготовке.

Первую запись в трудовой 
книжке должен сделать ру
ководитель при работнике, 
не позднее недельного срока. 
Все даты — о приеме на ра
боту, награждений, поощре
нии, переводе и увольнении 
— записываются только 
арабскими цифрами (напри
мер, 9 марта 1978 года — 09, 
03, 1978). Эти сведения вно
сятся в книжку лишь после 
приказа администраций, но 
не позднее недельного срока, 
а при увольнении — в день 
увольнения.

С каждой записью адмики* 
страция обязана знакомить 
работника под расписку в 
личной карточке, где повто
ряется точный текст из тру
довой книжки.

Неправильную или неточ
ную запись может исправить 
только администрация по 
месту той работы, где эта 
запись была сделана. Ис

правления должны полно
стью соответствовать подлин
нику приказа, а в случае его 
утраты — другому докумен
ту данного предприятия, ко
торый бы подтверждал эти 
сведения о работе — архив
ные документы, личные кар
точки, расчетные ведомости, 
лицевые счета по зарплате 
и т. д.

Зачеркивать неточности 
нельзя. Но после указания 
порядкового номера и даты 
внесения записи в графе 3 
пишется: «Запись за № та
ким-то недействительна.
Принят по такой-то профес
сии (должности)». И в графе 
4 повторяются дата и номер 
приказа, запись из которого 
неправильно внесена в кни
жку.

В таком же порядке при
знается недействительной 
запись .об увольнении и пе
реводе на другую постоян
ную работу.

Подчеркну, что по свиде
тельским показаниям ранее 
сделанные записи исправле
ны быть не могут.

Сведения о работе в новые 
трудовые книжки вносятся в 
таком же порядке, как и 
прежде.

Лицам, отбывшим испра
вительные работы без лише
ния свободы, в них фиксиру
ют, что время работы в этот 
период не засчитывается в 
общий и непрерывный тру
довой стаж. Основанием слу
жит приказ администрации: 
внести запись после того, 
как кончился фактический 
срок наказания (он устанав
ливается по справке органов 
МВД СССР).

В трудовых книжках ново
го образца имеется раздел 
«Сведения о награждениях». 
Как и прежде, записываются 
одновременные индивиду
альные поощрения и на
граждения за успехи в рабо
те. Заносятся также сведе
ния об открытиях, на кото
рые выданы дипломы; об 
использованных изобрете
ниях и рационализаторских 
предложениях и о выпла
ченных в связи с этим воз
награждениях. Прёмии, пре

дусмотренные системой зара
ботной платы, или выплата 
коих носит регулярный ха
рактер, в трудовые книжки 
не записываются.

Причины увольнения дол
жны точно соответствовать 
формулировкам действующе
го законодательства и со 
ссылкой на статью, пункт за
кона. Допустим, «УвоАем по 
собственному желанию, ста
тья 31 КЗОТ РСФСР», «Уво
лен за прогул без уважи
тельной причины,- пункт 4, 
статья 33 КЗОТ РСФСР». 
Днем увольнения считается 
последний день работы. На
пример, трудовой договор с 
работником прерван из-за 
сокращения штатов. 20 фев
раля 1977 года — последний 
день его работы. Эта дата 
(20, 02, 1977) и вносится в 
трудовую книжку.

При увольнении все записи 
о  работе, награждениях И 
поощрениях, внесенные в 
трудовую, заверяются пе
чатью и подписью руководи
теля или специально упол
номоченного им лица. Адми
нистрация обязана выдать 
трудовую книжку в день 
увольнения с внесенной в 
нее записью об этом. Если 
выдача задерживается по 
вине руководства, работнику 
выплачивается средний зара
боток за все время вынуж
денного прогула (ст. 99 КЗОТ 
РСФСР).

Ну, а коль скоро человека 
нет на работе в день уволь
нения, то администрация на
правляет ему почтовое уве
домление: получить трудо
вую книжку. Пересылать ее 
почтой с доставкой на дом 
можно лишь с согласия ра
ботника.

Потерявший трудовую 
книжку обязан немедленно 
заявить об этом админист
рации по месту последней 
работы. А она не позднее 15 
дней должна выдать другую, 
с надписью «Дубликат», ко
торый заполняют и ведут по 
общим правилам.

А. ПЕТРОВ,
заведующий юридической
консультацией облеов- 

• профа.

БОНН. «Мы, КОММУНИСТЫ 
Федеративной Республики 
Германии, придаем огром
ное значение визиту Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бре
жнева в нашу страну», — 
заявил5 в интервью коррес
пондентам ТАСС Председа
тель Германской коммуни
стической партии Герберт деятельностью Леонида Иль- лам нашей страны следова-

гонки вооружении 
нейшее улучшение 
ронних отношений 
ФРГ и СССР.

«Говоря советскому гостю 
сердечное и дружеское «Доб
ро пожаловать!», мы, ком
мунисты, выражаем тем са
мым надежду, Что конструк
тивная и основанная на со
трудничестве внешняя по
литика Советского Союза, 
тесно связанная с активной

важную роль в деле продол
жения процесса между- 

между народной разрядки в Евро
пе.

Мы считаем также, отме
тил Г. Мис, что предстоя
щий визит даст новый им
пульс и развитию экономи
ческих, научно-технических 
я культурных связей между 
ФРГ и СССР-на благо тру
дящихся нашей страны. 

«Всем политическим си.

I

Мйс. Этот визит, продолжал ича Брежнева, найдет до- 
он, происходит в то время, стойный отклик в Федера- 
когда реакционные силы тивной Республике», —- ска- 
усиленно пытаются отравить зал далее Г. Мис. Он под- 
международный климат и черкнул в связи с этим, что 
подхлестнуть гонку воору- хорошие отношения с Со_ 
жений. И мы уверены, что ветским Союзом имеют для 
в этой ситуации визит това- ФРГ поистине жизненно ва- 
рища Л. И. Брежнева в жное значение, поскольку с 
ФРГ придаст новые импуль- ПОЛИТИЧеской точки зрения
еы борьбе за последователь- _ ......
ное продолжение политики отношения между ооеими 
разрядки, за прекращение странами играют немало-

ло бы, заняв реалистиче
скую и конструктивную ПО
ЗИЦИЮ, полностью использо
вать в интересах наших на
родов и мира во всем мире 
те большие возможности, 
которые заложены в пред
стоящих переговорах с Лео
нидом Ильичом Брежне
вым», — заявил в заключе
ние Г. Мис.

А. ГРИГОРЬЕВ,
А. УРБАН.

К Р Е П И Т Ь  СОЛИДА РНОСТЬ
АДДИС-АБЕБА. С резким 

осуждением происков импе
риализма, направленных на 
подрыв освободительной
борьбы народов, выступили 
участники завершившегося 
здесь подготовительного со
вещания Международной 
конференции солидарности с 
борьбой африканских и 
арабских народов против 
империализма и реакции, 
которая будет проходить в 
эфиопской столице в сен
тябре нынешнего года.

В заключительном заявле
нии участники совещания 
отмечают, что борьба наро
дов за мир, разоружение, 
национальную ; независи
мость, экономическое и со
циальное развитие проходит 
сейчас в благоприятных ус
ловиях, поскольку силы ми
ра и прогресса вынуждают 
империализм отступать. Од
нако, подчеркивается в до
кументе, империализм не 
оставляет попыток отстоять 
свои позиции при помощи 
силы, делая ставку на созда

ваемые им антинародные 
режимы. В этой связи необ
ходима дальнейшая консо
лидация единства всех про
грессивных сил Африки и 
Ближнего Востока, других 
районов мира в борьбе про
тив империалистических 
маневров.

Участники совещания вы
разили солидарность с борь
бой народа Эфиопии в за
щиту революционных завое
ваний и территориальной 
целостности, с борьбой наро
дов юга Африки и Ближне
го Востока за подлинную 
национальную независи
мость. Они дали высокую 
оценку моральной, политиче
ской и материальной под
держке, которую оказывают 
национально _. освободитель
ным движениям страны со
циалистического содружест
ва. Эта поддержка, подчер
кивается в заявлении, сыгра
ла решающую роль в обес
печении побед народов, бо
рющихся за свою свободу и 
независимость.

А М ЕРИ К А Н 0 - ИЗРАИЛЬСКИЕ 
П Е Р Е Г О В О Р Ы
ВАШИНГТОН. В Белом 

доме начинаются переговоры 
президента США Дж. Карте
ра с израильским премьером 
БегинОм, который прибыл 
сюда с 7-дневным визитом. 
По сообщениям печати, на 
этих переговорах будет идти 
речь о дальнейшем «согласо
вании» Вашингтоном и Тель- 
Авивом политического курса 
на Ближнем Востоке и уси
лиях по достижению сепа
ратной сделки между Израи
лем и Египтом. Визиту Беги- 
на в Вашингтон предшест
вовали закончившиеся. на 
днях переговоры министра 
иностранных дел Израиля 
М. Даяна с представителями 
правительства США.

Обозреватели подчеркива
ют, что на переговорах Бе- 
гина в Вашингтоне важное 
место будет отведено обсуж
дению вопросов наращива
ния американской военной 
поддержки Израиля. В част
ности, Тель-Авив добивается 
скорейшего принятия Белым 
домом новой долгосрочной 
программы поставок амери

канского оружия на сумму 
13,5 млрд, долларов. В свете 
недавнего заявления прези
дента Дж. Картера, подтвер
дившего намерение США 
«уделять первостепенное 
внимание нуждам Израиля», 
газе'гы считают, что запросы 
Тель-Авива встретят «пони
мание» американского пра
вительства.

Указывается, что Израиль 
уже фактически обеспечил 
себе получение 75 истреби
телей - бомбардировщиков 
«Ф-15» и 15 новейших ист
ребителей «Ф-16». Белый дом 
отказался от своего первона
чального намерения одновре
менно продать 60 самолетов 
«Ф-15» Саудовской Аравии и 
50 устаревших истребите
лей «Ф-5» Египту. Под 
давлением сионистского
лобби в конгрессе прави
тельство США пересмотрело 
свою позицию, которая дол
жна была продемонстриро
вать якобы «сбалансиройан- 

' ный» характер американской 
ближневосточной политики.

И н т е р в ь ю  
Ф. М у р и
ВЕНА. Газета «Фольк- 

сштимме» поместила ин
тервью с Председателем 
КПА Ф. Мури об итогах 
встреч делегации Компар
тий Австрии с Первым 
секретарем ЦК ВСРП 
Я. Кадаром. t

В ходе бесед, заявил 
Ф. Мури, были обсужде
ны отношения между 
обеими братскими пар
тиями, а также актуаль
ные проблемы междуна
родного коммунистическо
го движения. С глубоким 
вниманием рассматрива
лись возможности даль
нейшего укрепления и уг
лубления разрядки меж
дународной напряженно
сти. В этой связи было 
подчеркнуто, что КПА И 
ВСРП требуют запреще
ния нейтронной бомбы и 
других разновидностей 
оружия массового уничто
жения.

З АДАЧИ
П О Р Т У Г А Л Ь С К О Й
Э К О Н О М И К И

ЛИССАБОН. Здесь со
стоялось первое пленар
ное заседание Националь
ного совета планирования 
Португалии. В  него вошли 
представители правитель
ства, крупнейших партий, 
автономных районов Ма
дейры и Азорских остро
вов, профсоюзов, общест
венного и частного секто
ров национальной эконо
мики. Председателем со
вета является депутат 
парламента социалист 
Ф. Салгаду Зенья.

Выступая на заседании, 
президент республики 
А. Рамалью Эанеш отме
тил, что на совет возла
гается сложная задача 
определения путей разви
тия экономики страны. 
Планирование, сказал он, 
должно стать инструмен
том взаимодействия обще
ственного и частного сек
торов экономики.

ЕЩЕ РАЗ О «СОВЕТСКОЙ УГРОЗЕ»
Уж в чем-в чем, а в не- не волнуемся по поводу на- мы задаем сейчас себе, за- 

постоянстве генерального стоящего момента, да, впро- ключается в том, каковы ис- 
секретаря НАТО Йозефа чем, и ближайшего будуще- тинные цеди Советского
Луиса обвинить нельзя. Он 
остается верен старым ат
лантическим концепциям и 
продолжает муссировать
свою излюбленную тему о 
мифической «советской уг
розе». На сей раз он пове
дал о ней в интервью кор
респонденту французской
газеты «Орор».

Что ж, господину Лунсу

го, — сказал он. — Мы оза- Союза», 
бочены 80-ми годами и бо
лее поздним временем». Где уж господину Лунёу и 

его коллегам, чьи высказы- 
Но подобная «забота» о -ванйя, словно дымовая заве- 

грядущем поколении не на- ей, маскируют их намёре- 
ходит особого понимания в ния, догадаться об этом! Од- 
широких кругах обществен- нако всякий здравомысля- 
ности. Все труднее стано- щий человек, следящий за 
вится выколачивать из мирным «наступлением» Со. 
карманов налогоплательщи. ветского Союза на мёжду- 
ков дополнительные суммы народной арене (напомним, 

по долгу службы положено на модернизацию армии и что после второй мировой 
пугать больших и малень- разработку новых смерто- войны СССР внес больше 
гих «угрозой с Востока», носных видов оружия. При ста конструктивных предло- 
Расчет прост: постоянно нынешнем положении ве- жений, направленных на
слыша об этом, кое-кто, воз- щей, признается в интервью обуздание гонки вооруже- 
можно, и поверит в то, что генеральный секретарь ний и укрепление между
Европу нужно защищать от НАТО, невозможно пред- 
русскях, которые только и ставить себе, чтобы наши 

момента’, страны согласились удвоитьждут удобного 
чтобы ринуться в наступле
ние.

Как не вспомнить здесь 
бельгийского генерала Ро
бера Клоза с его нашумев
шей книгой «Европа без 
обороны?», в которой он ут
верждал, что советские вой
ска за 48 часов могут дойти 
до Рейна. «Откровения» ге
нерала привели к тому, что мы разрабатываем оооронй- 
дажб те, кого не заподо- тельные планы, предусмат- 
зришь в симпатиях к Со- ривающие, в Частности, за- 
ветСкому Союзу, назвали его щиту морских путей вокруг 
паникером. Но Луне тем не Африки...1 Наш союз носит 
менее поддержал Клоза, хо- чисто оборонительный ха- 
тя и сделал оговорку: «Мы рактер, и вопрос, который

или утроить расходы на обо
рону.

В штаб-квартире блока 
разрабатываются планы 
расширения союза, интере
сы которого сегодня про
стираются далеко за преде
лы Северной, Атлантики. 
«Для отражения реальных 
угроз, — заявил Луис, —

народной безопасности), без 
труда поймет, в чем заклю
чаются его истинные цели. 
Их четко сформулировал 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев: «Мы
верим, твердо верим, что 
реализм в политике и воля 
к разрядке, прогрессу в ко
нечном счете возьмут верх, 
и человечество сможет не. 
решагнуть в двадцать пер
вый век в условиях мира, 
надежного, как никогда в 
прошлом. И мы будем 'де
лать все от нас зависящее, 
чтобы это сбылось».

Н . К Л Е Й М Е Н О В А .
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На п е ре кр е стка х  
славы  и суд ьб ы

— У нас в Томске литера
туру можно повторять без 
учебника: вся хрестоматия
— на улийных табличках...

Это я услышал в автобу
се, в разговоре двух ребят, 
по виду десятиклассников. 
Они сейчас готовятся к вы
пускным экзаменам. Вроде 
бы и не до шуток им, но, 
как видите, — шутят.

Поначалу я пропустил эту 
фразу мимо ушей. А когда 
она совершенно случайно 
всплыла в памяти, с удив
лением отметил, насколько 
она точна. Действительно, в 
городе есть улицы Пушкина 
и Лермонтова, Гоголя и Бе
линского, Герцена и Грибое
дова, Некрасова и Салтыко
ва-Щедрина, Туртенева и

Достоевского, Льва Толстого 
и Короленко, Максима Горь
кого и Маяковского, Сера
фимовича и Пришвина, 
Демьяна Бедного и Мусы 
Джалиля, переулки Радище
ва и Рылеева, Добролюбова 
и Чернышевского, Чехова и 
Успенского, Николая Ост
ровского и Фурманова... Ка
лейдоскоп имен. И среди 
них немало таких, жизнь 
которых так или иначе свя
зана с Томском.

Дважды бывал в нашем 
городе А. Н. Радищев, кото
рого после его «Путешествия 
из Петербурга в Москву» 
русская императрица Екате
рина II отправила в новое 
путешествие — в «места, не 
столь отдаленные». На пути

из северной столицы в 
Илимский острог великий 
писатель-революционер в 
августе 1791 года провел в 
Томске две недели. На не
которое время останавли
вался он в городе и возвра
щаясь из ссылки.

Увековечено в'Томске и 
имя декабриста-земляка Г. С. 
Батенькова — его носят пе
реулок и одна из централь
ных площадей города.

Следуя на каторгу в со
провождении двух жандар
мов, в 1864 году останавли
вался в Томске Н. Г. Чер
нышевский.

Также не по доброй воле 
посещал наш город Б. Г. 
Короленко. Путь в сибир
скую ссылку в 1880 году на

Д ва года р аб отает в пос. Р а ст е т  чи сло его п о к у п а те- м ь я х  л есн и ков п ояви ли сь 
К л ю к в и н к е  В ер х н ек е т ск о го  _ _  .. ст ел л а ж и  с  кн и гам и .
рай она к н и ж н ы й  м агази н . лей . С ей час во  м н оги х се- Фото Н. Потапова.

Творческое сотрудничество
В Томске хорошо известен 

народный театр при Доме 
ученых. Многие работы кол
лектива заслужили призна
ние зрителя.

В феврале 1977 года при 
Доме ученых начал функци
онировать клуб любителей 
книги. И уже на первом его- 
заседании, посвященном 
творчеству В. Даля, прозву
чали рассказы, сказки В. Да
ля в исполнении артистов

народного театра. После это
го не раз члены клуба лю
бителей Аниги слушали в ис
полнении артистов театра 
стихи, рассказы прежде' 
всего сибирских авторов, так 
как заседания клуба в ны
нешнем году посвящены ли
тературе Сибири, начиная 
с XVII века. Смотрели ком
позиции по «Одиночеству» 
М. Халфиной, «Нашему са

ду» Г. Николаевой. Когда 
коллектив театра подготовил 
новый цикл стихотворений, 
то первыми слушателями и 
критиками стали члены 
клуба любителей книги.

Народный театр и клуб и 
в дальнейшем будут стре
миться к более тесному со
трудничеству, к совершен
ствованию новой формы по 
пропаганде и распростране
нию лучших произведений 
советской литературы.

В . А Б Р А М Е Ц .

арестантской барже по Ир. . 
тышу и Оби, краткое пребы
вание" в томской пересыль
ной тюрьме, возвраще
ние в европейскую Рос
сию, а через год — . вновь 
ссылка и вновь с оста
новкой в томской тюрьме, 
теперь уже «содержающей», 
— эти события своей жизни 
писатель отразил в очерках, 
которые так и назывались: 
«Содержающая», в «Истории 
моего современника».

В 1888 году (год открытия 
университета) выходившая в 
Томске «Сибирская газета» 
сообщила о приезде в город 
Г. И. Успенского, совершав
шего путешествие по Сиби
ри, . чтобы ознакомиться с 
жизнью крестьян-переселен- 
цев. Сибирские впечатления 
стали содержанием цикла 
его очерков «Письма с до
роги».

Предпринятая А. П. Чехо
вым в 1890 году поездка на 
Сахалин, которая восприни
мается как большой граж
данский подвиг писателя, 
связала его имя и с Том
ском. Чехов хотел своими 
глазами увидеть отврати
тельные стороны российской

действительности, выяснить 
.причины, породившие их, 
пробудить у народа про
тест против каторжных ус
ловий существования, уве
рить его в необходимости 
коренного преобразования 
жизни. Этой цели писатель 
посвятил не только свое 
пребывание на Сахалине, но 
и длительное путешествие 
по Сибири. О нем Чехов на
писал десять очерков, объе
динив общим заголовком 
«Из Сибири». Значительная 
их часть написана за не
дельное пребывание «в Том
ске при сквернейшей но
мерной обстановке, но со 
старанием», под непосредст
венным впечатлением от го
рода и на материале Том
ской губернии.

Тесно связан был с нашим 
городом писатель-демократ, 
народник Н. И. Наумов, про
ведший здесь детство и по
следние годы жизни. Его 
творчеству Г. В. Плеханов 
посвятил статью, в которой, 
в частности, писал, что свя
занный с рассказами писа
теля «исторический инте
рес будет велик до тех пор, 
пока не перестанут интере

соваться эпохой семидеся
тых годов, во многих отно
шениях важной и поучи
тельной». Именем писателя- 
земляка названа улица в 
одном из микрорайонов 
Томска — поселке Новом.

В. районе спичфабрИ'КИ 
«Сибирь» расположен пере
улок Обручева. Он назван 
так в честь талантливого 
ученого-геолога, видного пу
тешественника и исследо
вателя, автора ряда геогра
фических повестей и науч
но-фантастических романов 
«Плутония» и «Земля Сан
никова», жившего и рабо
тавшего в Томске с 1901 по 
1912 год.

Дзадцать лет прожил в 
Томске В. Я. Шишков. Наш 
город, Сибирь, исхоженная 
им в многочисленных экспе
дициях, стали колыбелью 
его таланта. Здесь он опуб
ликовал свое первое произ
ведение, написал более 40 
очерков и рассказов, повесть 
«Тайга». В 1915 году писа
тель переехал в Петроград, 
но и более поздние его про
изведения основывались на 
томском материале — роман

«Ватага», отдельные главы 
«Угрюм-реки». Последние 
годы пребывания в Томске 
писатель жил в. доме № 10 
по Акимозской улице, позд
нее переименованной в Кре
стьянскую. Сейчас эта ули
ца носит имя В. Я. Шишко
ва, а в доме, где он жил, 
расположена детская биб
лиотека.

Свыше сорока улиц и пе
реулков современного Том
ска носят имена .писателей 
и поэтов. Четверть века 
назад их было меньше двад
цати. А до резолюции таких 
не было ни одной. Зато, по 
свидетельству известного 
краеведа И. Е. Лясоцкого, 
из 173 улиц старого Томска 
56 были названы по фами
лиям купцов, прасолов и 
попов.

Думаю, что такое сопо
ставление зримо показывает 
небывалый рост культуры 
нашего народа за годы Со
ветской власти, глубокого 
уважения сибиряков к куль
турному наследию прошлого, 
к классикам русской и со
ветской литературы.

В . С Е Р Д Ю К .

О БИБЛИОТЕКЕ изве
стного томского ре
жиссера Владимира 

Владимировича Гардени-
на я слышал давно. По 
сей день о ней ходят леген
ды. Утверждают, что она 
была необъятна, насчитыва
ла множество редких изда
ний по истории театра, исто
рии и. теории литературы, 
книгоиздательского дела, по 
древней истории, географии, 
философии.

По роду службы мне ча
сто приходится иметь дело 
со старой книгой. Нет-нет, 
да и попадется экземпляр из 
библиотеки Гарденина, о 
чем свидетельствует калли
графический автограф быв
шего владельца. Около 
двухсот таких книг прошло 
через мои руки .за послед
ние два-три года. Даже, су
дя по этой, по-видимому, 
малой толике библиотеки, 
можно с уверенностью ска
зать, что Гардении был че
ловеком широчайших инте
ресов и, наверняка, энци
клопедических познаний.

Незаметно для себя я ув
лекся фигурой В. В. Гарде
нина, много лет работавше
го в Томском драматиче
ском. театре в качестве ос
новного режиссера и худо
жественного руководителя 
труппы.

Начались поиски. Гарде- 
нинские пометки на полях 
книг, театральные програм
мы томских сезонов 30-40-х 
годов; газетные вырезки, 
рецензии тех лет, разговоры 
с людьми, лично знавшими 
Гарденина... По крупицам 
складывался в моем созна
нии образ интереснейшего 
человека.

Всем своим творчеством 
В. В. Гардении утверждал 
и пропагандировал со сце
ны лучшие произведения 
русской, советской и зару
бежной драматургической 
классики. В различные го
ды им были поставлены в 
нашем городе «Ревизор» 
Н. Гоголя, «Борис Годунов» 
А. Пушкина, «Горе от ума»

А. Грибоедова, «На всякого 
мудреца довольно простоты» 
А. Островского, «Вишневый 
сад» А. Чехова, «Дама-неви
димка» Кальдерона. Этапны
ми в истории томского теат
ра стали советские пьесы 
«Жили три друга» А. Успен
ского (1948 г.), и особенно 
поставленный в 1940 году ft 
115-летию восстания декабг 
ристов спектакль «Пушкин 
и декабристы». В годы ху-

живущая в Томске. Естест
венно, с моей стороны воп
росам не было конца. Сестра 
В. В. Гарденина в деталях 
рассказала мне о жизни и 
творчестве брата. А потом 
Ольга Владимировна пода
рила мне несколько фото
графий Гарденина двадца
тых-семидесятых годов, его 
письма к ней из Дома вете
ранов сцены и самое доро
гое — толстую клеенча-

Р Ы Ц А Р И  Б И Б Л И О Т Е К И

« А  Г О Д Ы  

Б Е Г У Т ,  
Б Е Г У Т . . . »

дожественкого руководства 
В. В. Гарденина молодыми 
режиссерами были осущест
влены интересные постанов
ки. А. Затонскищ и А. Ми
хайлов поставили «Кто сме
ется последним» К. Крапи
вы, «Таню» А. Арбузо
ва, «Оптимистическую тра
гедию» В. Вишневского^ 
«Старика» М. Горького,’
«Ночь ошибок» О. Гольд- 
смита.

В гарденинских спектак
лях играли Т. П. Лебедева, 
ныне народная артистка
РСФСР, артист С. А. Коро
лев, О. П. Городович, ныне 
заместитель начальника об
ластного управления куль
туры.

Недавно судьбе было угод
но вознаградить меня. Как 
в сказке, явилась добрая 
фея — Ольга Владимировна 
Дитрих — родная сестра 
В. В. Гарденина, много лет

тую тетрадь, рукопись 
мемуаров Владимира Вла
димировича «А годы бе
гут, бегут». Конечно, это 
поистине . бесценные ре
ликвии. Если к этому при
бавить недавно полученную 
мной переписку бывших 
томских актеров Н. А. Нев
ской и В. В. Афанасьева, 
где почти в каждом письме 
идет речь о В. В. Гарденине, 
то представление о нем — 
человеке, режиссере, актере 
— складывается достаточно 
ясное и полное.

Много интересного в гар
денинских воспоминаниях. 
Автор прекрасно владел да
ром мемуариста, публици
ста, горячего пропагандиста 
советского театра. На мно
гих страницах сравнивает 
он актерские судьбы в доре
волюционном театре с жиз
нью советского актера. Ав
тор гордится этим высоким

званием. Увлекательные
страницы посвящены встре
че юного актера Володи 
Гарденина со всемирно из
вестной итальянкой Элео
норой. Дузе.

Много теплых слов посвя
щает Гардении А. А. Яблоч
киной, Е. Д. Турчаниновой, 
художнику А. И. Лактионо
ву, актрисе Е. М. Шатровой. 
С удовольствием вспоминает 
он Томский драматический, 
друзей-артистов, своих уче
ников Бориса Молотова и 
Валентину Афонину (ныне 
они работают в Севастопо
ле).

В. В. бБарденин стоял у 
колыбели Томского народно
го театра Дома ученых, ко
торый в эти дни празднует 
свое тридцатилетие. Со дня 
создания и до 1965 года ра
ботал Гардении с этим кол
лективом. «Как я обрадовал
ся. — пишет он, — когда 
коллективу было присвоено 
звание народного театра. 
Это была моя последняя 
тзорческая работа».

Умер Владимир Владими
рович Гардении 94 лет от 
роду в 1976 году, в Москов
ском Доме ветеранов сцены. 
До последних дней своих он 
оставался пламенным про
пагандистом театрального 
искусства. Он продолжал ез
дить по предприятиям, до
мам культуры, школам, тех- 

. никумам, вузам с беседами 
о проблемах истории и тео
рии театрального искусства. 
И на всем жизненном пути 
его сопровождали верные 
друзья — книги. Значитель
ное количество страниц сво
их мемуаров автор посвяща
ет им. Заканчивается ру
копись описанием праздно
вания 50-летия СССР в 1972 
году. «Какие волнующие, 
захватывающие дни! Какое 
восторженное чувство сча
стья! Друзья! Воскликнем 
все вместе: «Слава Велико
му Октябрю! Слава Совет
ской власти! Спасибо за все!». 
Нет больше слов. Умолкаю 
от счастья».

В . С У З Д А Л Ь С К И Й .

С Т Р А С Т И

В О К Р У Г

К Н И Г И « С О Б И Р А Т Е Л И »
Как-то я прочел материа

лы одной дискуссии. Уче
ные спорили, утрачивает ли 
в наши дни книга роль со
беседника, просветителя. И 
некоторые действительно ут
верждали: одно из знамена
тельных явлений современ
ного общества — «упадок» 
прежнего значения печат
ного слова и повышение ро
ли радио и телевидения.

Читатель может победно 
усмехнуться: мол, попробо
вали бы они купить в Том
ске хорошую книгу, тогда 
поостереглись бы с такими 
заявлениями.

Да, хорошую книгу купить 
в нашем городе трудно, 
очень трудно. Книга уходит, 
часто даже не появляясь на 
прилавке. Она становится 
товаром. Именно товаром, и 
причем дефицитным. Так, 
может быть, 'эти ученые не 
так уж заблуждаются. Ведь 
они имеют в виду чтение.

А тут... «Вознесенского вы
кинули!». И сразу заработа
ли плечи, кишащая толпа 
отделяет меня 'от прилавка.

Да полно, может ли быть в 
одном месте, в одно мгнове
ние столько любителей поэ
зии Андрея Вознесенского?

Чтение — искусство быть 
читателем. Книжный базар. 
Задерганная продавщица 
механически, не глядя, до
стает из-за спины и рассо
вывает в протянутые со 
всех сторон руки одинако
вые томики. Пожилая жен
щина, выбравшись из тол
чеи, с недоумением прочи
тывает имя на обложке — 
Одоевский. Морщит лоб — 
стоило ли? Стоило. Место в 
шкафу найдется. 'Постоит.

Книга — увы — становит
ся эквивалентом престиж
ности. Ею расширяется круг 
предметов, овладеть которы
ми —- предел голубой мечты 
обывателя.

Книга, извечное назначе
ние которой быть прочитан
ной, изымается из этого 
круга обращения: Автор и
читатель разминулись. Ге
рои безмолствуют в шкафу, 
под своими обложками, как 
узники в камере. А рядом —

в уютном кресле, перед те
левизором, расположился 
собиратель — надзиратель. 
На душе его спокойно, за 
его спиной — шедевры ми
рового искусства." Для довер
шения картины он мог бы 
повесить над шкафом пла
катик: «Владею, следова
тельно, существую».

Нынешний «собиратель», 
натренированный, в погоне 
за модными тряпками, те
перь бросил силы и навы
ки на книги. Куда уж тут 
тягаться с ним «старомод
ному» ценителю! Нет, такой 
конкуренции он не выдер
жит... Впрочем, кое-кто де
лает попытки перенять не
которые повадки новоявлен
ных друзей книги. Вирус 
собирательства проникает и 
в его кровь.

Я покупал книги со 
школьных лет, брал то, что 
любил, прочитывал. Но по
степенно в мою библиотеку 
стали просачиваться книги 
«модные», книги для «об
мена», то есть те, что при 
случае можно обменять на

нужные. Круг расширялся. 
Лица любимых писателей, 
героев стали теряться в мно
голикой толпе необязатель
ных. Да и времени для чте
ния оставалось все меньше. 
Если я и не попал в центр 
этого книгозорота, то во
влеченным в • него ЕСе же 
оказался.

Есть у меня знакомая се
мья — он, она, две дочки. В 
квартире среди прочих ат
рибутов достатка есть два 
набитых до отказа книж
ных шкафа. Впечатление, 
что попал в маленькую рай
онную библиотеку — книги 
по всем видам искусства, 
популярная медицина, ис
тория, животный мир, — в 
общем, энциклопедизм.

У полки с повторяющими- 
. .ся «ЖЗЛ» на обложках ос

танавливаемся возле Эдуар
да Мане.

— А, это английский (?) 
художник, — комментирует 
хозяйка.

Еще одна серия — «Жизнь 
в искусстве».

— И это у тебя есть, — 
показываю книгу о Дюрере.

—Да, Альберт (?) Дюрер,— 
гордо подтверждает она.

Предлагаю хозяйке сме
нять увиденного на полке 
Марселя Пруста на книгу, 
дорогую ее сердцу. Но такой 
не оказалось. Все были для 
нее равны — Пермяк и До
стоевский, Шекспир и Про
скурин. Ей было все равно...

Почти каждый день мы с 
товарищем в обеденный пе
рерыв проходим по КНИЖ
НЫМ магазинам. И постоян
но у «Букиниста» встреча
ются те же лица. Цепкий 
взгляд ощупывает ваш порт
фель. Определив «проста
ка», кто-нибудь из «жуч
ков» останавливает его. 
Другие, как стая, бросаются 
на книги.

В любую погоду, в любой 
день и"час дежурит здесь 
неизменный патруль. Что 
это за субъекты? Попытался 
вступить с одним из них в 
контакт: что он здесь ищет? 
Оказывается, идет корыст
ный обмен, ничего общего 
не имеющий с обменом 
книголюбов, спекуляция. 
Субъект только имя свое со
общил: «Зови меня просто

Лешей». Ни адреса, ни фа
милии — все под покровом 
тайны.

Здесь плетется «клубок 
махинаций, уловок и сде
лок», как написал об этом 
один томский поэт. Здесь 
можно услышать «торговый» 
диалог: «Такого-то достал?»
— «Нет, а как он котируют
ся?» — «Три номинала, ли
бо то-то плюс то-то...». И 
толкутся здесь «книголо
бы» всех возрастов.

Как-то получилось, что 
подобные «собиратели» про
стерли лапы на все интерес
ное в литературе. Все тот 
же невероятный энциклопе
дизм. Некто, имеющий воз
можность покупать книги 
«из первых рук», берет все
— разнообразные приключе
ния (военные и невоенные), 
поэзию, искусствоведение, 
русскую и зарубежную про
зу. Зачем это делает он, не 
знающий, что Фета зовут 
Афанасием, а Тютчева — 
Федором, он, записавший 
подслушанное где-то имя 
Фолкнера и раздобывший 
том, ему ненужный? За
чем?

Эту «галерею образов» мо
жно продолжать. Книжный 
бум породил много разно-

Главные матчи 
в п е р е д и

ПРАГА, 3 мая. (Спец, 
корр. ТАСС А. Горбунов). 
Сборная СССР завершила 
первую половину предвари
тельных матчей на проходя
щем здесь чемпионате мира 
и Европы, выиграв у коман
ды ГДР — 10:2 , но показав 
при этом неровный хоккей.

Пе'рвые два периода за
ставили поволноваться и 
болельщиков нашей коман
ды, и тренеров. Возможно, 
хоккеисты берегли силы 
для начинающихся 4 мая 
главных матчей предвари
тельного турнира, но следу
ет помнить, что, лишь играя 
в полную силу так называе
мые «легкие» матчи, можно, 
видимо, в полную силу 
сыграть матчи трудные. Тем 
более что впереди — двух
дневный перерыв, во вре
мя которого можно восста
новиться и отдохнуть.

Хорошее впечатление ос
тавила сборная ГДР, хокке
истов которой отличала пре. 
жде всего жажда борьбы, 
полная отдача сил, стремле
ние на равных сыграть с 
трудным соперником. Но, 
как признал после встречи 
тренер команды ГДР Гюн
тер Шишефски, «решающим 
стал третий гол, забитый в 
наши ворота в начале треть
его периода, после чего хок
кеисты так и не смогли 
взять себя в руки и в по
следние десят минут пропу
стили еще семь».

— Мы, как новички груп
пы «А», — отметил Шишеф
ски, — и предполагать не 
могли, что сумеем оказать 
такое сопротивление столь 
сильному сопернику.

Ворота сборной СССР 
в этой - встрече защищал 
Пашков. Шайбы забро
сили: Капустин — 3, Маль
цев и Васильев — по 
2, Макаров, В. Голиков и 
Петров — по 1. Кстати, у 
Петрова, лучшего бомбарди. 
ра чемпионата страны, это
— первая шайба и первое 
очко в споре снайперов на 
пражском первенстве (по 
системе гол плюс пас). В че
тырех матчах Петров, как 
свидетельствует статистика, 
24 раза бросал по воротам, 
но лишь однажды добился 
успеха. У Михайлова, капи
тана сборной, — 25 бросков, 
но шесть заброшенных 
шайб и две результативные 
передачи. Восемь очков и 
на счету Мальцева (четыре 
плюс четыре), шесть у Хар
ламова (два плюс четыре).

Результат ‘матча Канада— 
ФРГ — 6:2.

Матч чемпионата мира по 
хоккею между сборными 
ЧССР и США завершился 
победой чемпионов мира —• 
чехословацких спортсменов
— 8:3.

Хоккеисты сборной Шве
ции в своем четвертом мат
че на чемпионате мира и 
Европы выиграли во втор
ник у финекой команды — 
6:1.

видностеи нравственных 
уродов.

Но самое страшное — кни. 
га гибнет как собеседник. 
Могла бы быть разбужена 
чья-то. душа, откликнуться 
чье-то сердце. Но этого не 
будет. Книга, как камень на 
дно, ляжет на полку шкафа, 
не встретившись даже со 
своим владельцем, занятым 
погоней за новыми и новы
ми томами. ,

И все же истинный инте
рес к книге растет, читатель
ская аудитория день ото дня 
ширится, движимая жаждой 
познания, желанием проник
нуть в области, вчера еще 
ей неведомые.

Видимо, несмотря на про
гнозы некоторых ученых, 
пророчащих упадок значе
ния печатного" слова, всегда 
будут люди, для которых 
никакие телевизоры не смо
гут заменить размышления 
наедине с собеседником — 
книгой.

В . К Р Ю К О В , 
п р ед сед ател ь Т о м ск о го  
районного об щ ества  л ю 

би телей книги.

ЧЕТВЕРГ, 4 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.00. «Во

весь дух». Телевизионный до
кументальный фильм. 11.20. 
«Весна». Художественный
фильм. («Мосфильм». 1947 г .). 
13.05. Концерт лауреата пре
мии Ленинского комсомола 
Большого детского хора ЦТ и 
ВР. 13.55. «Время». По оконча
нии концерт из произведений 
русских композиторов. Пере
рыв до 16.55. 16.55. «Время». 
По окончании — -Л. -Бетховен. 
Концерт № 4 для фортепьяно 
с оркестром. 18.00. «По Феде
ративной Республике Герма
нии». Кинопоогпамма.

ТОМСК
19.00. Студия «Юность». Го

ворят делегаты XVIII съезда 
ВЛКСМ.

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Новости.

МОСКВА
19.50. , «Ленинский универси

тет миллионов». «Размышляя 
над письмами». 20.30. «Русский 
романс». 21.00. К 60-летиго Ле
нинского комсомола. «Великие 
голодранцы». Художественный 
фильм. 22.30. «Время». 23.15. 
Чемпионат мира по хоккею. 
Сборная Швеции — сборная 
СССР. Трансляция из Праги. 
В перерыве — «Новости».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

19.50. «Ленинский универси
тет миллионов».

ТОМСК
20.30. «Портрет современни

ка». Документальные фильмы 
«Колхозный вожак», «Подвиг 
каждый день». 20.55. «Наши го
сти». Танцует «Бахор». 21.55. 
Новости.

Р ед актор
А . И. Н О В О С Е Л О В .

щ Т Ш Ш
4 мая. «Миссис Пайпер ве

дет следствие» — 19-30.

О К ш з о
С Е ГО Д Н Я

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

«РО Д И Н А »
«Блокада» (1-я и 2-я серии) 

— 9, 12-30, 16, 19-30.
им ени М . Г О Р Ь К О Г О  

«Лотта в Веймаре»— 9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,

21-50. «Доброта» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,20-20. 
22. Зал кинохроники. «Интер
национальная песня», «Гово
рит Октябрь» — 13-20, 16-35.
«Завтра представление», «Че
ловек и океан», «Фитиль» 
N? 188 — 9. 10-05, Д1-Ю, 12-15, 
14-25, 15-30, 17-40. 13-45.

« О К Т Я Б Р Ь »
«Доброта» — 8-40, 10-20, 12, 

13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. 
«Обратная связь» — 8-40, 12-10.
14. 16. 17-50. 19-40, 21-30.
«Марка страны Гонделупы» — 
10-30.

им ени И . Ч Е Р Н Ы Х  
«Обратная связь» — 9. 10-50, 

12-40, 14-30. 16-10. 18, 19-50,
21-30. «Зита и Гита» (две се
рии) — 10-40. 13-20, 16. 18-35, 
21. Мультсборник — 9-10.

«С И Б И Р Я К »
«Доброта» — 11. 12-40. 14-20. 

16, 17-40, 19-20, 21. «Есть идея»
— 9-20.

«П И О Н ЕР»
«Есть идея» — 9, 10-30,

14-20, 15-50, 17-20. Киноклуб 
«Светофор» — 12-30. Мульт
сборник No 56 — 13. Киноклуб 
«Подвиг» — 19. «Следую сво
им курсом» — 19-30. «Судь
ба» (две серии) — 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н ГА Р Д »

«Посейдон» спешит на по
мощь» — 17, 19, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О ВО ГО  

З А В О Д А
«Амрапали» (две серии) — 

18, 20-30.
ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  

« С И Б К А Б Е Л Ь »
«Судьба» (две -серии) -1 7 -3 0 , 

20-30.

21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
пос. Н О ВО ГО

«Судьба» (две серии) - 18,

4 мая. Поет Роза РЫМБАЕ- 
БА. С участием государствен
ного эстрадного ансамбля Ка
захстана «Гульдер» — 19-30.

Томскому бюро путешест
вий и экскурсий требуются 
сек р ета р ь -м а ш и н и стк а , з а 
вед у ю щ и й  планово-финансо
вым отделом на правах 
главного бухгалтера.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Герцена, 10, те
лефон № 3-14-21.

У В А Ж А Е М Ы Е  Т О В А Р И Щ И !
Вы уезжаете в отпуск, командировку или часто отлу

чаетесь по делам. А кто присмотрит в ваше отсутствие 
за квартирой, гаражом? Ваш труд будет плодотворнее, а 
отдых спокойнее, если вы обратитесь к услугам специа
лизированной службы милиции. В любом указанном ва
ми, помещении будут установлены современные приборы 
охранно-пожарной сигнализации, которые оповестят ми
лицию или соседей о любой попытке постороннего про
никнуть в ваше помещение или о возникновении пожа
ра.

Справки о различных видах охраны можно получить в 
органах милиции по месту жительства в г. Томске — в 
Кировском районе — 2-44-06, 2-45-89; в Советском — 
3-10-24, 3-22-21, 3-21-17.

Б ю р о по тр у доустр ой ству  
и информации населения 
приглашает в  П М К -758  тре
ста Томсксельстрой: к ам ен -
щ и к о в-м о н таж н и к о в , п лот
н и ков-б етон щ и к ов, ш т у к а -
т у р о в -м а л я р о в , эл ектр и ка 
5-го или 6 -го  р азр я д а , эк о 
н ом и ста , и н ж ен ер а п р о и з. 
водствен н ого  отдела.

Квартиры предоставляются 
после 2 лет. работы. Доставка 
до строящихся объектов про
изводится автобусом органи-. 
зации. Строительство объек
тов ведется только в черте 
города.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

Друзья по работе выр: 
зкают глубокое соболезнов: 
пне родным и близким п 
поводу смерти

ИВАНОВОЙ 1
Веры Константиновны.

Вынос тела состоится 
мая, r 14 часов, из кварт* 
ры покойной (ул. Нахим< 
ва, 39/1, кв. 11).

Областное объединение 
Сельхозтехника и обком 
профсоюза работников сель
ского хозяйства выражают 
глубокое соболезнование 
управляющему Уртамсккм 
районным объединением 
Сельхозтехника Ю. А. Ро
машову по поводу смерти 
его сына

ИГОРЯ.
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